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ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР
В преддверии всенародного 

праздника — 50-летия обра
зования СССР мысли и чув
ства советских людей обра
щены к сердцу нашей Роди
ны — Москве, где происхо
дят события огромного зна
чения. Вслед за V сессией 
Верховного Совета СССР, ко
торая подвела итоги сделан
ного и наметила планы на 
третий, решающий год пяти
летки, с большим подъемом 
прошло совместное торжест
венное заседание Централь
ного Комитета КПСС, Вер
ховного Совета Союза ССР и 
Верховного Совета РСФСР, 
посвященное 50-летикт обра
зования СССР.

Представители всех авто
номных республик, нацио
нальных округов, краев и 
областей — депутаты Вер
ховного Совета РСФСР при
были в Москву, чтобы обсу
дить важнейшие вопросы 
дальнейшего развития на

родного хозяйства России.
Утром 25 декабря в Боль

шом Кремлевском Дворце 
начала работу четвертая сес
сия Верховного Совета 
РСФСР восьмого созыва.

Горячими, долго не смол
кающими аплодисментами де
путаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, 
Г. Й. Воронова. В. В. Грн- 
шина, А. П. Кириленко. А. Н. 
Косыгина. Ф. Д. Кулакова, 
А. Я. Пельше, Д. С. Полян
ского, М. А. Суслова, А. Н. 
Шелепина, П. Е. Шелеста, 
П. Н. Демичева, Б. Н. По
номарева, М. С. Соломенпе- 
ва. Д. Ф. Устинова, В. И. 
Долгих, Й. В. Капитонова.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат М. Д. Мил
лионщиков.

Утверждается повестка 
дня сессии:

1. О Государственном 
плане развития народного хо
зяйства РСФСР на 1973 год.

2. О Государственном бюд
жете РСФСР на 1973 год и 
об исполнении Государствен
ного бюджета РСФСР за 
1971 год.

3. Об избрании Верховно
го суда РСФСР.

4. Утверждение Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

С докладом о Государст
венном плане развития на
родного хозяйства РСФСР на 
.1973 год выступил замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР, Пред
седатель Госплана республи
ки депутат К. М. Герасимов.

11 Комсомолец! Всесоюзное 
комсомольское собрание- 

это твои
I конкретные предложения 

по дальнейшему 

увеличению
| производительности труда 

в девятой пятилетке!

На Алапаевском металлургическом комбинате подручный сталевар Виктор Старцев — не новичок. Сюда пришел он 
еще будучи подростком, работал в литейно-механическом, потом ушел в армию, а когда вернулся, решил пойти в 

мартеновский цех. Парня всегда влекла профессия, где нужен сильный характер. Осуществилась мечта комсомоль
ца — сейчас он подручный сталевара, один из лучших молодых металлургов цеха. На счету бригады, в которой ра
ботает Виктор, сотни тонн сэкономленного металла. Как и большинство комсомольцев цеха, Виктор взял повышенные 
обязательства к 50-летию образования СССР.

На снимках Л. ДЫМОВА: подручный сталевар Виктор СТАРЦЕВ; у печи.

ВСТУПАЮЩИМ 
В ЗАВТРА

В комсомольских организациях нашей области проходят комсомольские 
собрания «Ударным трудом, отличной учебой ознаменуем решающий год пя
тилетки».

Сегодня газета рассказывает о собрании, состоявшемся в среднеураль
ской школе № 19.

Школа... Именно здесь фор
мируется человек будущего, 
завтрашний рабочий, хлебороб, 
инженер, именно здесь закла
дывается та высокая степень 
сознательности, то высокое 
чувство ответственности, необ
ходимое строителю коммуниз
ма. Они еще только учатся в 
школе, еще только постигают 
азы наук в лабораториях и 
классах, а завтра в многомил
лионный поток рабочих воль
ется достойная смена. В сво
ем докладе «О пятидесятиле
тии Союза Советских Социали
стических Республик» Гене
ральный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев подчеркнул, что 
с продвижением вперед в деле 
создания материально-техниче-

— Мы учимся по принципу, 
ни одного отстающего ря
дом,—сказала Оля, — наш ло-
зунг: «Двойка — позор, 
на — серость!»

Чувство товарищества, 
мопомощи всегда были 
ными для «гагаринцев».

На трибуне секретарь 
сомольской организации 
лы, ученица девятого i
Лариса Каутская.

трой-

взаи- 
глав-

. ком- 
шко- 

класса

— И для нас, девятиклассни
ков, как и для гагаринцев, как 
и для всей комсомольской ор
ганизации школы, центром 
внимания всегда была и оста
ется учеба. Во всех классах 
работают посты всеобуча, есть 
постоянные консультанты из

ской базы 
вышением

коммунизма, с по-
уровня

благосостояния все
народного 

большее

числа «сильных» учеников, 
торые всегда придут на

ко- 
по-

— Не считайте количество 
деревьев в саду, главное не в 
этом, главное в том, что сох
раняется преемственность по-
колений, главное том, что
все лучшее, что есть у нас, мы 
стремимся передать нашим 
младшим товарищам, — гово
рит Сережа.

...Один за другим сменяют
ся выступающие. Идет важный 
разговор старшеклассников об 
отношении к учебе, об обще
ственной активности, о куль
турном и физическом развитии 
комсомольцев.

Среди ребят много перво-
разрядников. Комсомольцы
школы часто выступают на го
родских и областных спортив-
ных состязаниях.

НЙГРЙДЙ
РОДИНЫ- 
достокным

В эти дни на предприя
тиях, в колхозах, совхозах, 
организациях и учреждени
ях области продолжается 
вручение Юбилейных почет
ных знаков ЦК КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС.

Большим событием в жи
зни рабочих и служащих 
треста «Уралсантехмоптаж» 
стало вручение этому пред
приятию Юбилейного по
четного знака. С отличны
ми трудовыми достижения
ми подошли они к славной 
дате — 50-летию СССР. 
Еще 15 декабря завершили 
они выполнение плана. Три 
квартала подряд в этом го
ду тресту присуждалось пе
реходящее Красное знамя 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС. На торжествен
ном собрании Юбилейный 
почетный знак им вручил 
секретарь Свердловского 
горкома КПСС Г. И. Кня
зев.

6600 тонн сверхпланового 
чугуна, свыше -4600 тонн 
стали, 8200 тонн — готового 
проката — таковы показа
тели, с которыми встречают 
юбилей труженики Алапаев
ского металлургического 
комбината. С высокой на
градой коллектив алапаев
ских металлургов поздравил 
кандидат в члены бюро об
кома КПСС, редактор га
зеты «Уральский рабо
чий» И. С. Гагарин. Он 
и вручил им Юбилейный по
четный знак. /

В праздник трудовой сла
вы вылилось награждение 
Юбилейным почетным зна
ком предприятия па Богда- 
новичском огнеупорном за
воде. Его рабочим и слу
жащим тоже есть чем гор
диться. План по объему реа
лизованной продукции и по 
росту производительности 
труда они выполнили 19 де
кабря, выпустив уже на 
сегодня сверхплановой про
дукции на 800 тысяч рублей. 
Награду за самоотвержен
ный труд коллективу за
вода вручил председатель 
областного совета профсою
зов К. А. Замирякии.

Юбилейные почетные зна
ки были вручены также кол
лективам Свердловской пти
цефабрики, «Средуралин- 
струментсбыта», совхоза 
«Свердловский», колхоза 
имени Свердлова Сысерт- 
ского района и ряда других 
предприятий. .

Всесоюзному комсомольскому

собранию рапортуют

МЕТАЛЛУРГИ
Месячник ударного труда 

в честь 50-летия образования 
СССР близится к финишу на 
Серовском металлургическом 
заводе. На общем комсомоль
ском собрании, которое со
стоялось на днях, металлурги 
подвели предвари тельные 
итоги месячника, приняли со
циалистические обязательства 
на третий год пятилетки.

На заводе в декабре про
веден День молодого рабочего 
и наивысшей производитель
ности труда. Лучшими пока
зателями его отметили комсо
мольско-молодежные коллек
тивы. Около 1400 молодых ра
бочих завода участвовали в 
комсомольских субботниках, 
главным объектом которых 
было строительство нового ка
либровочного цеха. На суббот-

С 1 декабря шахтеры «Магне
титовой» работают уже в счет 
будущего года. Трудящиеся 
аглообогатительной фабрики 
выдали сверх плана более 
45 тысяч тонн агломерата.

Семь раз в юбилейном году
занимали первое место
руднику горняки шахты «Эк-
с пл у ат а цион н а я ». На их сче-
ту 67 тысяч тонн сверхплано
вой руды. Широко идет здесь
соревнование
под девизом* < 
ударный труд, 
поиск молодых!»

комсомольцев 
«Пятилетке *—-

шла напряженная
цехах, 
лись

комсомольцы
работа в 

добива-'
увеличения производи-:

тельности труда, вели за со
бой несоюзную молодежь. На 
заводе стало традицией про
водить комсомольские суббот
ники, и не только по уборке 
территории завода и сбору 
металлолома, но и на рабочих 
местах. Большой вклад внесли 
комсомольцы в реконструкцию 
стана 30—102. Здесь было соз
дано восемь комсомольских 
бригад по реконструкции, все
го около ста человек, причем 
по итогам ежедневного внут
ризаводского соревнования три 
из них за время реконструк- • 
ции признаны лучшими.

летия образования СССР. Сре
ди предприятий первой труп-, 
пы победителем признана ком
сомольская организация ново
трубного завода. Ей вручено
знамя горкома комсомола, 
также вымпел ЦК ВЛКСМ 
денежная премия.

ДЕРЕВО
ОБДЕЛОЧНИКИ

Во 
пата

а 
и

всех цехах комби- 
Тавдалес проходило

Всесоюзное комсомольское 
собрание. Комсомольцам и

Комсомольская .организация- молодежи было о чем рапор-

никах заработано в фонд фе- 
------- болеестивальнои вахты

2,5 тысяч рублей.

ГОРНЯКИ
С хорошими успехами при

шли к празднованию ЬО-летия 
образования СССР коллекти
вы шахт и аглофабрики Высо-
когорского рудоуправления.

значение приобретает такая за
дача, как формирование соз
нания людей, воспитания в 
каждом советском человеке 
качеств, необходимых для 
строителя коммунизма.

На пороге знаменательной 
даты — 50-летия образования 
СССР, когда подводятся итоги 
и обсуждаются новые задачи, 
стоящие перед тружениками 
городов и сел, школьный ком
сомол рапортует партии об от
личной учебе, о своих трудо
вых успехах.

Идет Всесоюзное комсомоль
ское собрание. Всесоюзное... 
это, значит, и ты, школьник — 
комсомолец — частица боль
шого многонационального го
сударства. И от твоего отно
шения к учебе, от уровня по
литической грамотности, уча
стия в общественно полезном 
труде зависит вклад комсо
мольцев в решающий год пя
тилетки.

Заканчивается первое учеб
ное полугодие. Проверяется 
выполнение обязательств, при
нятых в сентябре на комсо
мольском собрании «Знания 
нужны в жизни, как винтовка в 
бою». С чем же ты, старше
классник, пришел к нашему ве
ликому празднику? Об этом и 
шла речь на комсомольском 
собрании школы № 19 города 
Среднеуральска.

Пионерская дружина школы 
№ 19 носит имя дважды Ге
роя Советского Союза В. М. 
Комарова. Школа борется за 
право быть достойной имени 
героя-космонавта.

И этот школьный
обелиск — дело

сквер и
рук старше-

мещь тем, что отстал по како
му-либо предмету, не понял 
материала урока. В нашем 
классе больше половины ком
сомольцев учатся на «четыре» 
и «пять».

В школе № 19 много моло
дых учителей, учителей-ком
сомольцев, которые сами не
сколько лет назад были таки
ми же непоседливыми и любо
знательными, как их нынешние 
воспитанники. Наверное, то, 
что преподавательский кол
лектив школы № 19 в основ
ном молод, наложил свой от
печаток на работу учительской
комсомольской 
Об этом говорит 
тета комсомола 
комсомольской

организации, 
член коми- 
учительской 

организации,
преподаватель химии Л. И. Ни
кифорова.

— Взаимоотношение учите
лей и учеников не ограничива
ется только встречей на уро
ках. Это совместно проведен
ные комсомольские собра
ния, рейды по проверке посе
щаемости и успеваемости, по
ходы, работа на производстве, 
на субботниках. И если на
уроках мы учителя, настав-
ники, воспитатели, то в комсо
моле мы — товарищи.

...В президиум собрания все
гда выбирают уважаемых лю
дей. Рядом с директором шко-
лы В. Стариковым сидят

Брюханов и 
участвовали 
спортивных 
лыжников, 
мольцы уже 
плекса ГТО.

Да, этот

Надя
А Володя 

Шмакова
на Всероссийских 

соревнованиях 
Почти все комсо- 
сдали нормы ком-

год для комсо-
мольцев школы № 19 был оз
наменован добрыми делами и 
хорошей учебой.

И сегодня на комсомольском 
собрании, обсуждая важней
шие вопросы комсомольской 
жизни, подводя итоги, они   
старшеклассники, намечают но
вые, более высокие рубежи. 
Вступая в решающий год пя
тилетки, идя навстречу 50-ле- 
тию присвоения комсомолу 
страны имени В. И. Ленина, 
комсомольцы школы № 19
взяли на себя повышенные со
циалистические обязательства. 
Требовательность к каждому 
комсомольцу, к каждому стар
шекласснику прослеживается 
во всех пунктах социалистиче
ских обязательств. Комсомоль
цы наметили конкретные за
дачи по борьбе за повышение 
успеваемости в школе. Каждый 
старшеклассник должен участ
вовать в факультативе, в пред
метном кружке, научном об
ществе, спортивных секциях.

Продолжая славные тради
ции в третьем году пятилетки, 
старшеклассники внесут свой 
посильный вклад в трудовые 
дела города. Они продолжат 
работу в строительных брига
дах, и в дневник содружества 
школы и стройуправления бу
дут внесены новые имена бу
дущих строителей.

Есть одна хорошая задумка 
у комсомольцев школы: зало
жить на расширенной части 
школьного опытного участка 
питомник, продолжить озеле
нение территории школы и 
сквера имени летчика-космо
навта В. М. Комарова.

По-прежнему каждая ком
сомольская группа будет шеф
ствовать над пионерскими от
рядами, и, конечно же, боль
шое внимание будет уделено 
привлечению учеников млад
ших классов к занятиям в спор
тивных секциях, в различных 
предметных кружках.

добрые помощники школьни
ков — шефы из Среднеураль
ского строительного управле
ния — ветеран труда Н. И. 
Горбунова и секретарь комсо
мольской организации ССУ 
Н. Казакова. Надя рассказы
вает ребятам о том, какими 
трудовыми делами встречают 
молодые строители великий 
праздник народов СССР.

Для мальчишек и девчонок 
Надины слова по-особому по
нятны. Ведь летом две произ
водственные бригады старше
классников помогали шефам 
воздвигать новые жилые до
ма. А один строительный от
ряд отремонтировал своими 
силами школу, построил авто
гараж и учебную мастерскую.

Завтра эти ребята сменят 
старших на производстве, при
дут в цехи заводов, на совхоз
ные поля, и не удивительно, 
если многих из них через год— 
два мы встретим на строитель
ных площадках городов и сел 
страны, потому что любовь к 
древней и самой мирной про
фессии строителя была приви
та им еще в школе.

классников. А ведь совсем не
давно здесь был пустырь. На 
одном из комсомольских соб
раний старшеклассники решили 
создать аллею имени космо
навта дважды Героя Советско
го Союза В. М. Комарова, а на 
деньги, заработанные летом в 
школьном строительном отря
де и полученные за сдачу ме
таллолома, воздвигнуть обе
лиск герою.

...Они сегодня учатся в де
сятом. О них говорят: «Боевые 
ребята, инициаторы всех инте
ресных дел в школе». Это от
ряд имени Юрия Гагарина. На 
комсомольском собрании де
сятиклассница Оля Уфимцева 
рассказала о работе учебного 
сектора комсомольской груп
пы, о том, как десятиклассники 
готовятся встретить славный 
юбилей СССР, какими делами 
и успехами они порадуют стар
ших товарищей. Десятый «а» 
занял первое место в социа
листическом соревновании сре
ди старшеклассников. Г лавное 
направление комсомольской 
работы класса — учеба.

товать в этот знаменатель
ный день. В течение года сре
ди комсомольцев не было не 
выполняющих норм выра
ботки. Комсомольско-моло
дежные бригады брали обя-

мастерство и цеха № .7, где секретарем 
Александр Чутов. выступила 
с инициативой «50-летию об-

В числе пс-
редовых на шахте—15 ком
сомольско-молодежных смен и 
бригад, среди которых луч
шей названы агломератчики 
бригады Сергея Баренцева. 
Они выступили нынче иници
аторами резкого повышения 
производительности труда. Мо
лодые буровики шахты про
шли сверх плана 3500 погон
ных метров скважин.

разовання СССР—50 удар
ных дней». Этот почин был 
подхвачен всем коллективом
завода. Комсомольская орга- зательства в честь 

образования СССРнизания этого цеха во внутри-.
заводском соревновании 
пяла первое место.

за- нить нормы на 105

50-летия 
выпол- 

процен-

ПРОКАТЧИКИ
цеха« Первоуральском

новотрубного
прошло Всесоюзное 
мольское собрание.

завода 
к ом со - 

К этому
торжественному событию ком
сомольцы и молодежь завода 
готовились давно. Весь год

КОНЦЕРТ ТАЛАНТОВ
ВЧЕРА В СВЕРДЛОВСКОМ ТЕАТРЕ ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ 

ЛУНАЧАРСКОГО СОСТОЯЛСЯ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ ОБ
ЛАСТНОГО СМОТРА СЕЛЬСКОЙ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ САМОДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ, ПОСВЯЩЕННОГО 50-ЛЕТИЮ ОБРАЗОВАНИЯ СССР-

Смотр начался еще весной 
1972 года. Сначала прошли 
районные этапы — по Домам 
культуры, клубам сел и район
ных центров нашей области. 
Затем, в ноябре и декабре 
этого года, был проведен зо
нальный смотр. И лучшие уча
стники и коллективы сельской 
самодеятельности, лауреаты 
зональных смотров, — получи
ли право выступать в заключи 
тельном концерте на сцене 
оперного театра.

Самодеятельные артисты, 
коллективы из более чем 20 го
родов и районов Свердловской 
области приняли участие в

этом концерте — празднике 
народного искусства. Всего в 
концерте из двух отделений 
выступило более 500 человек. 
В том числе лучшие коллекти
вы самодеятельности из Приго
родного, Красноуфимского, 
Алапаевского, Байкаловского, 
Талицкого районов, из Верхней 
Салды, Артемовского и других 
городов и районов нашей об
ласти, а также — сводный хор 
участников сельской художест
венной самодеятельности
Свердловской области.

Зрители тепло приветствова
ли участников заключительно
го концерта смотра.

Большой вклад внесли ком
сомольцы и в рационализа
торскую работу. За одиннад
цать месяцев подано 432 пред-, 
ложения, из них внедрено 198.. 
Экономическая эффективность 
пока подсчитана для 63 пред-
ложений, но 
лая — больше 
лёй.

Недавно

и она нема-
22 тысяч руб-

' Первоуральский
горком комсомола подвел ито
ги соревнования комсомоль
ских организаций в честь 50-

тов, фактическое же выпол
нение составило 118. На суб
ботниках и воскресниках ком
сомольцами и молодежью от
работано более четырех ты
сяч часов. За это время вы
дано на 12 тысяч рублей 
сверхплановой продукции, из 
них 1400 рублей отчислено в- 
фонд борющегося Вьетнама. .

Сейчас на комбинате бо
лее 50 комсомольцев —удар
ники коммунистического тру
да, а 190 борются за это по
четное звание.

Комсомольцы 
вызывают на 
комсомольскую 
средней школы 
Среднеуральска.

О каком бы

школы № 19 
соревнования 
организацию 
№ 5 города

предстоящем

О трудовых 
шеклассников

успехах стар

член 
школы

комитета
рассказывает 

комсомола
Сережа Кудринских.

Уходя в большую жизнь, стар
шеклассники оставляют память 
о себе школе. Здесь стало 
доброй традицией, что выпуск
ники на последнем уроке са
жают дерево и передают его 
первокласснику.

деле ни шла речь на собра
нии, комсомольцы помнят, что 
самое главное для них — до
рожить честью школы. И сво
ей успешной учебой, активным 
участием в общественно полез
ном труде они стремятся до
биться к 50-летию присвоения 
комсомолу имени В. И. Ле
нина права носить имя дважды 
Героя Советского Союза, лет
чика-космонавта СССР В. М. 
Комарова.

нам только чтс 
Ик—~^^обшил 
НДтелетайп -и*
• НЬЮ-ЙОРК. Целую. 

серию «сюрпризов» к новому 
году приготовили для нью
йоркцев власти этого круп
нейшего в Соединенных Шта
тах города. С января следую
щего года, согласно постанов
лению муниципалитета, жи
телям Нью-Йорка придется 
платить за квартиру на 7,5 
процента больше, чем сейчас 
«Новый год, новое увеличе
ние квартплаты», — грустно 
шутят по этому поводу нью
йоркцы, вспоминая, что и в 
этом году стоимость аренды 
квартир росла с головокру
жительной быстротой.

Немало забот доставит жи
телям Нью-Йорка и плани
руемое «отцами города» в 
1973 повышение стоимости 
медицинского обслуживания.

Ф ПАРИЖ. Главный редак
тор газеты «Юманите» Рене 
Андрие в статье под заголов
ком «Кровавое рождество» пи
шет, что правительство США 
явно осуществляет системати
ческое уничтожение крупных 
городов и жизненных центров 
ДРВ. Вьетнамский народ с при
мерным мужеством дает отпор 
самым варварским в истории 
зойн бомбардировкам, подчер
кивает автор. Во всем мире 
поднимается волна возмуще
ния преступлениями американ
ских агрессоров.

(ТАСС).

Указ
о

Президиума Верховного Совета СССР
ПРЕКРАЩЕНИИ ВЗИМАНИЯ НАЛОГОВ С ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ 

РАБО^£Л.5.ГУЖЛЩИХ В РАЗМЕРЕ ДО 70 РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ 
И СНИЖЕНИИ СТАВОК НАЛОГОВ С ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ 

ДО 90 РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ
ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВ 

НОГО СОВЕТА СССР ПО
СТАНОВЛЯЕТ:

1. В соответствии с Ди
рективами XXIV съезда 
КПСС по пятилетнему плану 
развития народного хозяйст
ва СССР на 1971 — 1975 го
ды:

а) прекратить взимание 
подоходного налога и налога 
на холостяков, одиноких и 
малосеменных граждан СССР 
с рабочих и служащих, по
лучающих по месту основ
ной работы заработную плату 
до 70 рублей в месяц вклю

чительно;
б) снизить ставки подоход

ного налога и налога на хо
лостяков. одиноких и мало
семейных граждан СССР с 
рабочих и служащих, полу
чающих по месту основной 
работы заработную плату от 
71 до 90 рублей в месяц 
включительно, в среднем на 
35,5 процента.

2. Установить, что настоя
щий Указ распространяется 
также на военнослужащих^ 
учащихся и других граждан, 
облагаемых подоходным на- 
логом на одинаковых осно-

паннях с рабочими и слу
жащими.

3. Поручить Совету Мини
стров СССР утвердить в со
ответствии с настоящим 
Указом пониженные ставки 
налогов с заработной платы.

4. Установить, что настоя
щий Указ вводится в дейст
вие иостепенно по районам 
СССР одновременно с повы
шением в соответствующем 
районе минимальной зара
ботной платы до 70 рублей в 
месяц для рабочих и служа
щих производственных отрас
лей народного хозяйства.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва. Кремль.
25 декабря 1972 г

!
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ВСТАЛ ОБЕЛИСК 
НАД ПЫШМОЙ

Там, где Сухой Лог — молодой в области город, — те
ряя этажи, переходит в одноэтажный, так называемый 
«старый город», дорога через пролеты моста уводит на ти
хую заречную улицу. А неподалеку от моста, на высоком 
берегу реки Пышмы, как четырехгранный круто срезанный 
штык, поднялся обелиск. Он торжественно открыт в апреле 
нынешнего года.

Сорок один год отделяет день его открытия от трагиче
ских событий, разыгравшихся на берегу уральской реки...

■»ЛОММУНИСТ Федор Пет- 
рович Шулин, 30-летний 

слесарь Уфалейского за
вода, !в числе других 25 тысяч 
рабочих по путевке партии 
уехал в деревню. Трудящиеся 
Сухого Лога избрали его пред
седателем поселкового Совета.

Сухоложцы полюбили 
молодого, энергичного пред
седателя. К нему в Совет 
шли стар и млад. Но 
не- всем Шулин пришелся 
по душе. Особенно братьям 
Михаилу и Ивану Ефремовым. 
Михаил имел два дома, пять 
лошадей, четыре коровы, еже
годно засевал 12 гектаров паш
ни. Засевал не своими руками, 
конечно: на постоянной рабо
те держал двух батраков, на
нимал еще 15 сезонных рабо

чих. Матерым деревенским 
эксплуататором был и его 
брат. Таким же мечтал стать 
сын Михаила — Иван Ефремов.

Ефремовых раскулачили. 
Они затаились в бессильной 
злобе. «Для тебя копил и бе
рег добро, — говорил Ивану 
отец. — Это Шулин сделал те
бя нищим». Иван — не ма
ленький. 21 год. И без отцов
ских наущений он уже опре
делил свое отношение к Со
ветской власти. У него уже бы
ли свои счеты с ней. В 1929 
году Иван работал на строи
тельстве цементного завода— 
возил камень. В карьере на
гружал, а на стройку не при
возил — сваливал по дороге в 
речку. «Вот вам стройка, вот 
вам новая жизнь», — злорадно 
посмеивался кулацкий сынок.

Они расправились зверски с 
коммунистом Федором Шули- 
ным. За несколько часов до 
гибели Шулина видел и разго
варивал с ним Степан Ивано
вич Глызин, молодой работник 
районной газеты.

В тот апрельский вечер де
баты по утряске всех вопросов 
на строительстве цемзавода 
длились бесконечно долго. Со
вещание закончилось в 12-м 
часу ночи. После его заверше
ния Степан Иванович предло
жил Шулину:

— Пойдемте ко мне ноче
вать, Федор Петрович. У меня 
здесь, при заводе, есть ком
натка в доме приезжих.

— Нет, я домой пойду. Еще 
дела есть.

— Не ходили бы. Ведь уже 

анонимку вам присылали, угро
жали.

— У меня ружье.
И пошел.

Ночью Шулина убили. Это 
известие как громом поразило 
Степана Ивановича. Скорбно 
стоял он в толпе глухо пере
говаривающихся людей и смот
рел на обезображенное до 
неузнаваемости тело товарища.

А ВСЮ жизнь запомни
лась эта жуткая картина.

Степан Иванович и сам 
на себе испытал повадки кула
ков. С 1925 года он более пяти 
лет бессменно был членом 
Новопышминского сельсовета. 
Однажды поехал с одним из 
кулаков обмерять посевы на 
дальнем участке Елань. Выявит, 
полтора гектара скрытых изли

шек. В лесу кулак остановил 
лошадь:

— Ну давай, Степка, погово
рим. Ты ничего не видел, ты 
ничего не знаешь. Не согла
сен? Так я в село могу вер
нуться один, без тебя.

— До Пышмы доедешь; а 
дальше увезут под конвоем,— 
ответил Степан.

И кулак струсил. Но при 
этом так взглянул на сельско
го активиста, что холодом по
веяло вдоль спины. И вот те
перь новая месть кулаков, не 
ему — Шулину.

И Степан стал бороться — с 
кулаками, со всем отживаю
щим в нашей жизни, везде, 
куда бы ни направила жиз
ненная необходимость.

Всю жизнь Степан Иванович 
строил — дома, цехи, заводы. 

Строил новую жизнь. Вплоть 
до пенсии. Но он, как комму
нист, постоянно помогал стро
ить и новые человеческие от
ношения.

Сейчас на пенсии Степан 
Иванович. В феврале ему и его 
верной спутнице жизни Елене 
Алексеевне исполнится по 
семьдесят лет и придет срок 
золотой свадьбе. Внуки и внуч
ки женихами и невестами 
стали.

Но годы не властны над 
бывшим коммунаром из ком- 
/иуны «Красные Орлы». Когда 
в городе Сухой Лог организо
вывалось общество охраны 
памятников истории и культу
ры, в горисполкоме предложи
ли избрать председателем 
Степана Ивановича и попроси
ли его согласия.

— Годов лишковато, — на
чал отговариваться Степан Ива
нович.

— Зато энергии хватит, и из 
прошлого района многое зна
ете...

Задумался С. И. Глызин...

НА «ПУСТОМ месте» начи
налось общество, а сей

час в нем 8 269 членов и 

22 заводских, учрежденче
ских и ученических коллекти
ва. Одиннадцать обелисков из 
мрамора и гранита поднялось 
за последние годы в селах 
района и города. Появились 
мемориальные доски на зда
ниях, где в дни войны времен
но располагались госпитали. 
Помогают С. И. Глызину вос
станавливать страницы герои
ческого прошлого препода
ватель Евгений Федотович 
Григорьев, заведующий гор- 
собесом, бывший фронтовик 
Василий Игнатьевич Шабалин, 
заведующий отделом горкома 
КПСС Александр Степанович 
Егурнов.

Но главный застрельщик во 
всех делах — сам Степан Ива
нович. Он выступает на пред
приятиях с лекциями и беседа
ми, организует поездки пре
подавателей по славным ме
стам района, беспокоится о 
выпуске плакатов, приоткры
вающих страницы былого.

Однажды в доме Степана 
Ивановича появились школь
ники из города Верхнего 
Уфалея — юные следопыты:

— Вы знали Шулина? Пока

жите, где он работал? Как 
жил?

Много часов провел с ними 
Степан Иванович, а когда пио
неры уехали, Глызина, как мол
ния, обожгла мысль: «Как же 
я так поступаю? До сих пор не 
увековечена память товарища 
по трудным тридцатым годам, 
первого председателя поссо
вета?!».

А вскоре поднялся обелиск 
на высоком берегу над рекой 
Пышмой...

Растет город Сухой Лог, 
Один за другим поднимаются 
пятиэтажные дома. Заканчива
ется строительство второй 
очереди нового мощного це
ментного завода — Всесоюзной 
ударной стройки. Набирают 
силы огнеупорный завод, ком
бинат асбестоцементных изде
лий и другие предприятия. Но 
за сегодняшними буднями су
холожцы не забывают о нелег
кой работе коммунистов в го
ды коллективизации, о своем 
земляке Федоре Шулине.

М. ДЕМИН.
Сухой Лог.

ИЗ ИСТОРИИ
НАШЕГО КРАЯ

ВУДУЩЕЕ 
ЗА НАС

В январе 1872 г. в Екатерин
бургской гимназии произошло 
волнение. Предводительство
вал гимназистами учитель ма
тематики Василий Иванович 
Обреимов — любимец учени
ков, авторитет среди педаго
гов непререкаемый. Когда ад
министрация гимназии потре
бовала объяснений от родите
лей, чьи дети так или иначе 
принимали участие в волне
ниях, то один из родителей 
написал следующее: «Из всех 
лиц, занимающихся здесь обу
чением детей, я предпочел 
кандидата математики В. И. 
Обреимова как отличного пе
дагога и как человека, умевше
го приобрести наибольшую 
привязанность учеников и ува
жение общества. Тот, по мое
му мнению, не достоин быть 
учителем, кто не умеет заслу
жить любви учеников...»

Безусловно, такая выдаю
щаяся личность не могла быть 
в стороне от' великих идей 
1 Интернационала, Парижской 
Коммуны, от идей народниче
ства в России. По свидетель
ству чиновника Хлопина В. И. 
Обреимов настоятельно реко
мендовал, даже в классе на 
уроке математики, читать со
циалистические сочинения Гер
цена, Чернышевского, Добро
любова, высказывал идеи о ра
венстве, братстве, о справед
ливом обществе на земле.

Василий Иванович Обреимов 
был тесно связан с передовы
ми людьми того времени, ре
гулярно получал революцион
но-демократическую литерату
ру. Он хорошо знал народни
ка Шиловского, прибывшего в 
Екатеринбург в 1871 году по
сле смуты в Пермской семина
рии, где он распространял 
«вредные» идеи, собирал у се
бя на квартире молодежь. За 
что он «давно обратил на се
бя своим вредным направле
нием внимание правительства». 
В Екатеринбурге он был тоже 
уволен со службы.

Учитель Обреимов собирал 
на свой квартире гимназистов 
и учеников уральского учили
ща. Занимались чтением за
прещенной литературы, вели 
споры о государственном уст
ройстве в России, о вреде ре
лигии и т. д., даже готовили 
прокламации о тяжкой доле 
крестьянина.

«Смута» началась 20 января 
1872 г. Законоучитель сооб
щил классному наставнику ше
стого класса В. И. Обреимову, 
что некоторые ученики гимна
зии начали задавать разные 
вопросы: относительно рели
гии: «Люди перед богом все 
равны, а почему на земле не 
все равны?» и др.

Болре того, учащиеся шесто
го класса гимназии Константин 
Шмарин, Константин Трофи
мов, Федор Машеров, Генна
дий Минаев и Гаврила Мамин 
стали аргументированно дока
зывать несостоятельность биб
лейских и евангельских догм, 
неправдоподобие святых мо
щей, нелепость многих церков
ных обрядов. А в реплике 
Ф. Машерова проскользнула 
мысль, что религия — это не
правильное, искаженное отра
жение л^ира.

Конечно, такого «глумле
ния» священник Знаменский не 
мог вынести и весь свой гнев 
обрушил на классного настав
ника Обреимова, обвинив его 
в «безбожии и безнравствен
ности».

• СУХОЛОЖСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

• КАКИМ БЫТЬ 
ГОРОДУ!

• НЕИСЧЕРПАЕМЫ 
НЕДРА ЗЕМЛИ 
УРАЛЬСКОЙ

Тучи вокруг преподавателя 
математики сгущались. Чад 
злоязычия выедал душу. Об
реимову ничего не оставалось, 
как подать рапорт директору 
Екатеринбургской гимназии о 
выходе в отставку.

Весть разлетелась по всему 
городу. Тринадцать учащихся 
из шестого класса гимназии, 
три ученика из седьмого клас
са и два — из пятого подали 
прошение об увольнении из 
гимназии в знак того, что они 
без любимого наставника не 
желают учиться дальше. Два 
дня ученики не ходили на за
нятия, не пошли бы и больше, 
если бы не полиция. Штабс- 
офицер жандармов г. Екате
ринбурга господин Рейтер со
брал всех учеников и родите
лей некоторых учащихся и 
«сделал им приличное вну
шение...»

Заявление не было принято, 
учащихся заставили ходить в 
гимназию на уроки. Ходить 
они ходили, но и немало хло
пот доставили. Кто-то из гим
назистов сочинил пасквиль на 
законоучителя и несколько раз 
в пятом классе на партах он 
был написан чернилами, а уче
ник Андреев вырезал это сти
хотворение на парте ножом. 
Потом это произведение в ви
де прокламаций - листовок 
появилось в городе. Оно было 
написано на большом листе с 
двух сторон убористым краси
вым почерком.

24 января 1872 г. около 14 
часов в пятом классе гим
назии оказались положенными 
парты. Только чудо спасло от 
пожара — уборщики подняли 
тревогу и ликвидировали 
опасный очаг.

Этим «беззаконием» было 
перепугано все начальство. В 
спешном порядке прибывает 
в г. Екатеринбург сам попе
читель Казанского учебного 
округа (Екатеринбург входил 
в учебный округ — Казанский) 
Шестаков. Срочно собирается 
педагогический совет для рас
смотрения «беспорядков» в 
Екатеринбургской гимназии. 
Заседание шло 4 дня, закончи
лось глубоким вечером 27 ян
варя. Ни на час, ни на минуту 
не удалялся попечитель окру
га с заседания. И вот итог 
столь «усердной» службы: пя
терых учащихся шестого 
класса гимназии исключили из 
учебного заведения навсегда. 
«Мною сделано распоряжение 
о непринятии упомянутых уче
ников во все учебные заведе
ния вверенного мне округа»,— 
докладывает Шестаков в ми
нистерство народного про
свещения.

Обреимова уволили со 
службы «без прошения», то 
есть без права работать препо
давателем в учебных заведе
ниях. Более того, его выслали 
из Екатеринбурга в Вятскую 
губернию под надзор поли
ции.. Им занялось III отделение 
жандармерии.

Остальным «смутьянам», в 
частности, подавшим коллек
тивное прошение об уволь
нении из гимназии в знак со
лидарности с В. И. Обреимо- 
вым, 18 учащимся был объяв
лен выговор в Присутствии 
всех учеников и «убавлен балл 
в поведении». Установлен не
гласный надзор полиции.

Неизвестный автор так пи
сал в стихотворении «Дума 
гимназиста» — это стихотво
рение появилось 13 апреля 
1872 г. в альбомах учеников, 
оно тоже было присовокупле
но к делу «бунтарей», хотя 
расправа с ними была уже за
кончена:

Мы ненавидим лишь 
насилье,

Лишь к произволу 
злоба в нас, 

Мы любим все, что
честно, свято... 

Мы сильны!
Будущность за нас!..

Б. КОКОУЛИН. 
Невьянск.
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I «...ЛИЦА
S НЕОБЩИМ 
ВЫРАЖЕНЬЕМ»

Временем пережита скучная, монотонная архитектура 
«коробочного» стиля. На смену ему приходят легкие, кра
сивые и современные дома. Пройдет немного времени, и це
лые районы Свердловска превратятся в четкие, законченные 
архитектурные ансамбли.

Если посмотреть на застройку города в какой-то, вполне 
определенный отрезок времени, скажем, за последние трид
цать лет, то выделится несколько направлений. Каждое из 
них будет чем-то отличаться друг друга, иметь свои харак
терные черты.

Сегодня в разговоре о городе, о его проблемах участву
ют архитекторы «Свердловскгражданпроекта* Геннадий Ни
колаевич Злобин и Борис Демидов. Один градостроитель со 
стажем, «переживший» не одну архитектурную «моду», вто
рой — молодой специалист; но оба они живут заботой о 

красивом, современном облике родного города.

Злобин: Даже прекрасное 
сооружение со всеми его 
деталями и характерностью 
прежде всего — утилитарно. 
Любое здание должно обеспе
чивать потребности общест
ва, его запросы. Представь
те себе, построили мы инте
ресный дом, радостный для 
человеческого восприятия, 
внешне это здание неожи
данное и удачно решено. Но 
неудобно в этом доме жить 
людям, неудачная планиров
ка квартир, не продумано 
благоустройство. Так будет 
ли это сооружение цельным 
и законченным?

Демидов: Я с вами пол
ностью согласен. Гармонич
ности иногда бывает труд
но добиться. Только жаль и 
то, что зачастую приходится 
жертвовать формой. В од
ном из домов прошло мое 
детство. Я очень хорошо 
помню наш двор, потому 
что он был особенный, не 
похожий на другие. Помню 
дом, квартиру, высокие по
толки, просторные комна
ты, — потому что все, я еще 
раз говорю, особенное.

В нашем городе много 
таких домов. Их объединя
ет одно время. Но все они 
не похожи друг на друга. 
Эпоха архитектуры 40—50-х 
годов имела свое лицо. Она 
выработала свои взгляды, а 
где-то и догмы, и мы ими 
пользовались. Рассматри
вая многие здания застрой
ки тех годов, я теперь могу 
сказать, что в некоторых 
ансамблях зодчие сумели до
биться максимума вырази
тельности. Представляете, 
каким бы был наш город, 
если бы шло постоянное со
вершенствование индивиду
альных проектов именно 
этой поры, начиная от по
лукруглого здания «Дина
мо». Свердловск сейчас был 
бы, наверное, интереснее.

Злобин: Да, тот период 
представляет определенный 
интерес. В массе своей эти 
дома достаточно хороши. Но 
и они имели свои недостат
ки — не так уж все было 
удобно, умно, последова
тельно решено в комфорте. 
Только не в этом дело. Если 
бы мы продолжали строить 
по-старому, — знаете, что 
сейчас бы ймели? В луч
шей случае, к сегодняш
нему дню три-четыре ули
цы Якова Свердлова. А лю
ди бы продолжали жить 
в бараках, «любуясь» десят
ком оригинальных зданий... 
Переход от индивидуально
го строительства к типово
му — закономерное явление: 
нужно было как можно 
быстрее обеспечить запро
сы и нужды людей.

ПРИРОДА И МЫ
WWinffHin

ИСЧЕЗАЮТ ДЕРЕВЬЯ...
Мы часто выезжаем в район коллективных садов близ останов

ки «Огородная», часто ходим в направлении станции Шувакиш.
Непонятно, почему здесь, в непосредственной близости от го

рода, разрешается охота, а также ловля птиц в силки? Даже 
«простым глазом» заметно, как в течение нескольких лет умень
шилось количество птиц в лесу.

Вызывает также недоумение порядок заготовки дров в лесах

местным населением: вырубаются даже отдельно стоящие здоро
вые деревья, например, на опушке и полянах межди Огородной 
и Шувакишем; между тем, санитарные работы — уборка гнию
щих и Засохших деревьев в основном на заболоченных участ
ках ■— вблизи просеки, идущей от садов к озеру Мелкому и от 
поселка Шувакиш к Мелкому — не производится.

Нам представляется, что некоторые вопросы следует решать 
в административном порядке, одновременно усилив надзор за 
деятельностью низовых работников Шувакишского лесничества и 
Северского хозяйства Уральского лесотехнического института.

А. ТАРАСОВ, М. БЛИНОВА. 
Свердловск.

Демидов: Конечно, все 
это понятно, спрос есть 
спрос. Но не отделаться от 
мысли, что он «рождает» 
целые районы города, не 
имеющие своего лица. И 
тот период, который насту
пил в архитектуре и строи
тельстве сейчас, далеко не 
безгрешен. Я имею в виду 
Юго-Западный район...

Злобин: Я тоже не с вос
торгом отношусь, например, 
к застройке Юго-Западного 
района. Если представить 
этот район, как единый ан
самбль, то человека посвя
щенного поразит его рыхлая 
незавершенность. Идешь по 
его улицам и чувствуешь, 
что нет возможности прочи
тать эту архитектуру, уви
деть ее смысл и содержа
ние. Есть надежды, что не
завершенное удачно завер
шится, будут исправлены и 
подчеркнуты детали ансамб
лей. Может быть, лет этак 
через двадцать район будет 
представлять интерес.

А если говорить о прин
ципе типового строительст
ва, то я — за высотные 
здания, лаконичные по фор
ме, простые, легкие, с мак
симумом удобств для челове
ка. Сегодня строить по-старо
му никто не хочет. Весь во
прос в том, как научиться 
строить по-новому. В Сверд
ловске есть прекрасные зда
ния, которыми город может 
гордиться. Есть и другие—• 
такие, которых уже в процес
се возведения коснулось «мо
ральное старение». Как ни 
жаль, но это коснулось и 
Дворца молодежи в Сверд
ловске...

Демидов: Да, Дворец мо
лодежи притча во языцех. 
Теперь попробуй, определи 
его стиль, когда уже со вре
мени начальной стадии ра
боты было столько перера
боток! Если смотреть на ве
щи с психологической сто
роны, глазами архитекто
ра — каково ему. когда род
ное детище предстает сов
сем в другом виде? Хорошо, 
если творческая переработ
ка удачна... Мы сейчас за
канчиваем проект учебного 
комплекса пединститута. И 
уже сейчас волнуемся за 
его судьбу.

Злобин: Если посмотреть 
на ваш проект с точки зре
ния архитектурного реше
ния. то я назвал бы его 
очень хорошим проектом. 
Когда этот комплекс будет 
построен, коллеги поздравят 
вас. Борис, с присвоением зва
ния архитектора.- Как гово
рят у нас: пока ты ничего 
не построил, ты не архитек
тор. Ты им станешь тогда,

Старое и новое. Линогравюры А. Безбородовой нз се
рии «Архитектурные памятники Свердловска».

когда сможешь пойти, взгля
нуть на дом, в котором жи
вут, работают, учатся люди.

Демидов: Именно поэтому 
я сегодня готов на любую, 
даже незначительную на 
первый взгляд работу. Пусть 
это будет вход в парк. Я бы 
с удовольствием работал над 
ним, только бы увидеть, 
как люди нашего города 
входят в ворота, мной сде
ланные. Я бы совершенно 
ясно и отчетливо ощутил 
свою пользу.

Злобин: Так мы с вами 
опять подошли к тому, с 
чего начали. Вы хотели бы 
сделать красивые ворота, а 
что определило вашу мысль? 
Спрос, спрос и еще раз 
спрос...

Демидов: Да, Геннадий 
Николаевич, с вами трудно 
не согласиться. Но этот 
спрос уже давно превысил 
потребность в одном жилье. 
Свердловчане мечтают хо

дить не только по удобному, 
но и по красивому городу. Им 
далеко не безразлична лю
бая мелочь застройки. Даже 
мостовые — асфальт это или 
гранитная плита.

Злобин: Город — это ра
стущий конгломерат. Сегод
ня мы покрываем мостовые 
асфальтом, завтра — плита
ми, сегодня строим дома-ко
робки, завтра делаем их не
обычной, интересной формы. 
Теперь уже во многом от 
вас, от молодого поколения 
архитекторов, будет зави
сеть развитие нашего горо
да. II меня очень радует, что 
ваше поколение — думаю
щее, что оно переняло от 
«стариков» способность к 
поиску вариантов, что вас 
что-то пока не устраивает... 
Это все хорошо. А иначе у 
нас беседы не получилось 
бы. Даже и беседы...

Записала С. ЩЕКИНА.

вины: брошенный комочек
снега разрастается до гигант
ских размеров. Открытие века 
(1814 год) Льва Ивановича 
Брусницина вызвало золотую 
лавину, долгожданную и осо
бенно необходимую для госу
дарства, отбившего в то вре
мя нашествие наполеоновских 
захватчиков. Во все стороны от 
Березовских рудников рас
пространялись и нарастали от
крытия промышленных россы
пей золота. Они оказывались 
во многих речных долинах и 
логах, которым на Урале нет 
числа.

Уже открыли и добывали зо
лото из россыпей (1819 г.), в 
когда-то бывшем демидовском 
гнезде, — вокруг Невьянского 
завода, близ южных границ 
Нижнетагильского горного 
округа — в вотчине наслед
ников П. П. Демидова; нашли 
золото а россыпях в соседнем 
с севера округе казенных Го
роблагодатских заводов (осень 
1822 г.). Золотая лавина готова 
была захлестнуть и нижнета
гильские земли. Так оно и слу
чилось.

22 декабря 1822 года Управ
ление Нижнетагильских заво
дов зарегистрировало первые 
открытия сразу трех россыпей: 
Ключевской, Большекушвин- 
ской (Капустин лог) и Ключев
ской (Дрягунов лог). Отличи
лись штейгер Дементий По
номарев с рабочими, и другие. 
В следующем году зарегистри
ровали двенадцать новых рос
сыпей. Вскрылись золотые 
ручейки, собиравшиеся в Ниж
нем Тагиле. Почти целое столе
тие не иссякавшие, но бесслед
но пропадавшие в объемистых 
карманах хозяев-эксплуатато
ров.

Год за годом поисковые от
ряды охватывали речку за реч
кой и приносили новые и но
вые открытия. За десять лет 
(1822—1831 гг.) обнаружено 
семьдесят промышленных рос
сыпей.

В эти же первые десять лет 
особенно шумно было в про
мысловом отделении, когда 
съезжались штейгеры. Они от
читывались о проделанной ра
боте, определяли окончатель
ные результаты шурфовки до
лин и промывки речных гор
ных пород. И если показатели 
работы оказывались хороши
ми — писали рапорты, заявля
ли об открытиях. Заявляли не 
просто о находке золота в реч
ках и логах. Отыскивались и 
определялись участки россы
пей, которые имели бы про
мышленные содержания зо
лота и могли бы сразу разра
батываться. Тогда считалось 
промышленным содержание 
золота от 2,6 грамма на кубо
метр, и выше. Разрабатывать 
начинали россыпи с содержа
нием от 5,1 грамма на кубо
метр и больше. Вот такие пло
щади и заявлялись как откры
тия. Все другие россыпи — 
с меньшими содержаниями зо
лота оставлялись пока без вни
мания. Как видно, каждому по
исково - разведочному отряду 
приходилось немало порабо
тать, пока определится самый 
богатый участок, пригодный 
для добычи золота.

В поисково - разведочных 
работах за эти десять лет не
посредственно участвовало 
более двадцати штейгеров, 
пять смотрителей, пять служи
телей, два приказчика с не
сколькими сотнями рабочих. 
Кроме этого участвовало жите
лей Нижнего Тагила и других 
мест около десятка человек. 
Последними открыто всего че
тыре россыпи. Большее же 
число их найдено организован
ными поисково - разведочными 
отрядами Нижнетагильских, 
Черноисточинского, Салдин- 
ского и других заводов округа. 
Невозможно перечислить всех 
многочисленных первооткрыва
телей золота Нижнетагильско
го горного округа.

Во всех поисках и открыти
ях, а позднее и разработках 
россыпей личное участие,

ИССЯКЛА ЛИ
ЗОЛОТАЯ
ЛАВИНА? РУДОЗНАТЦЕВ

...Так возникают снежные ла- большой труд Гаврилы Бело-
ва — главного смотрителя. Зо
лотым и платиновым россыпям 
он посвятил всю свою жизнь, 
до конца пятидесятых годов 
XIX столетия.

Да и платиновые металлы 
оказались в нижнетагильских 
недрах. 21 августа 1825 года— 
вторая знаменательная дата 
для Нижнетагильского горно
го округа, важная для всего 
Урала. В этот день Иван Люби
мов — приказчик Висимо-Ут- 
кинского завода, подал проше
ние и заявил об открытии пла
тиновой россыпи. При его ру
ководстве рабочими по речке 
Сухой Висим, называемой так
же Рублев лог, шурфовкою об
наружена россыпь. Содержа
ние платины в ней небывало 
высокое: 51—61 грамм на ку
бометр, да еще примесь золо
та — 2,5 грамма на кубометр. 
Сразу же начались разработки 
россыпи, при которых содер
жание 'оказалось еще выше. В 
среднем за год отошло 
127 граммов на кубометр. От
крылось триумфальное ше
ствие нижнетагильской плати
ны по всему свету.

Через два года, в середине 
ноября 1827 года, полесовщик 
(позднее смотритель) Иван 
Белов заявил об открытии 
Марть Яновской 1-й россыпи, 
еще более богатой платиной. 
Россыпь оказалась неболь
шой, но знаменитой. Из нее за 
полтора года фактической раз
работки, кроме мелкой плати
ны, извлекли 3 390 самородков. 
Вес платиновых самородков 
был от 4,3 до 8 235 граммов. 
Такого еще не видели в мире, 
да, наверное, больше и не 
увидят. Позднее, в 1843 году, 
в соседнем ложке— Сырковом 
найден и самый крупный в ми
ре платиновый самородок ве
сом 9 626 граммов.

Новые открытия платиновых 
россыпей совершались и в 
последующие годы. За двена
дцать лет (1825—1836 гг.) откры
то семнадцать россыпей. Мень
ше, чем золотых, а открытия 
шли, кажется, неторопливо. За
то открывались богатые значи
тельные и крупные россыпи, 
почти без перерыва перехо
дящие одна в другую. Все гео
логи и ученые поражались 
этим удивительным образова
ниям. Немало знаменитых пу
тешественников побывало 
здесь во все времена за мно
гие десятилетия разработок. 
Заслуженную славу о Нижне
тагильских платиновых россы
пях ученые разнесли повсюду.

Спустя ровно столетие перед 
советскими геологами встали 
не менее сложные и трудные 
задачи, чем перед первоот
крывателями в прошлом. Они 
знали, что многочисленные до
лины рек и логов золотоносны 
и платиноносны. Знали пример
но, сколько из них добыто 
благородных металлов. Следы 
прежних разработок хорошо 
видели на местности.

На многочисленные и труд, 
ные вопросы было отвечено 
большой инженерно-геологи
ческой работой. Отвечено по
ложительно. Советское золото 
и советская платина пошли 
бойкими ручейками в народ
ную казну. В этом заслуга мно
гих геологов, инженеров и тех
ников, горных мастеров и боль
ших коллективов рабочих.

Конечно, познание и разра
ботки нижнетагильских недр 
продолжаются и сегодня. Прав
да, не так активно, как в про
шлом. Эти недра и теперь ис
точают золотые и платиновые 
ручейки. Они теперь собирают
ся в валютную кассу Родины 
для общего народного блага.

И если мы более подробно 
остановились на далекой ис
тории, то только потому, что 
первым всегда быть труднее 
и заманчивее. К тому же почти 
забытый прошлый опыт, в уме
лых руках, может послужить 
настоящему и будущему, Ведь 
недра Нижнетагильского рай
она еще не исчерпаны.

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
инженер-геолог.
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НАЧИНАЕТСЯ
РОДИНА

(Продолжение. 
Начало в № 250].

История эта началась в 1950 
году,_ когда на озеро занесло 
зимой пятерых лебедей. Один 
из местных крестьян, Есикава- 
сан, решил их накормить, а 
если удастся, то и подружить
ся с ними. Но напрасно Еси
кава-сан звал птиц, предлагая 
им рис, измельченные овощи 
и чайные листья, — лебеди к 
пище не прикасались. Однако 
на следующую зиму эта же 
пятерка лебедей прилетела 
снова, и опять они не замеча
ли крестьянина, каждое утро 
обходившего берега озера и 
рассыпавшего на льду пищу. 
Так продолжалось пять лет, и 
вдруг однажды, в один из 
особо холодных дней, вся пя
терка сама подошла к челове
ку и стала есть из его рук.

Теперь на озере Хе-Ko зи
мует целая стая лебедей, а 
после смерти Есикава-сан за 
птицами стал ухаживать его 
сын. Конечно, сам по себе 
факт, что человеку удалось 
приручить диких лебедей, да 
не одного, а целую стаю, до
стоин и удивления и уважения. 
Однако паломничество на озе
ро Хе-Ko началось с того мо
мента, когда удалось выяс
нить, что птицы сюда летают 
зимовать из Сибири, чуть ли 
не из Тюменской области — 
вот тогда-то Есикава-сан по
лучил титул «дяди русских ле
бедей», к озеру была проло
жена асфальтовая дорога, вся 
зона объявлена заповедником, 
а японские газеты эту исто
рию с «советскими лебедя
ми», каждую зиму прилетаю
щими в Японию,'7 окружили 
ореолом символики, назвав их 
вестниками дружбы между 
двумя народами.

ЕДВА корабль миновал 
мыс Лопатку, тот самый 
мыс, откуда Атласов увидел 

«как бы землицы есть на пол
день», все, словно по мано
вению волшебной палочки, из
менилось: ледяной пронизы
вающий охотский ветер сме
нился мягким и сырым муссо
ном, на темных в вечерних 
сумерках камчатских сопках 
не было заметно ни единого 
белого пятна снега, и воздух 
потеплел настолько, что на 
палубе можно было находить
ся даже без плаща, если бы 
не мелкий моросящий дождик, 
то и дело налетавший неиз
вестно откуда.

На палубах опять оживле
ние — ждут, когда появятся 
огни Петропавловска.

Осенью 1740 года в Авачин
скую губу, без сомнения, одну 
из самых красивейших и наи
более удобных гаваней на 
всем земном шаре, вошли два 
корабля — «Святой Петр» и 
«Святой Павел» — под коман
дованием Витуса Беринга и 
Алексея Чиркова. По именам 
этих кораблей и был назван 
город, выросший из несколь
ких изб, срубленных моряка
ми Беринга в ту зимовку...

Петропавловск, вернее, его 
огни, появились внезапно: 
вдруг, словно кто-то одним 
махом прорубил в черте го
ристого берега узкую щель, и 
в этой щели, в горловине гу
бы, замерцали россыпи огней 
большого города. Это была 
незабываемая минута: такой 
безжизненной, такой _ непро
глядно-черной массой окру
жал океан со всех сторон ко
рабль, что поневоле закрады
валось в сердце чувство зате
рянности, и вдруг — вспыхну
ли и замерцали тысячи ог-

Утром сопки и вулканы бы
ли окутаны туманом или обла
ками — поди разбери, откуда 
взялся дождь: если не ливень, 
то хороший душ. Но на ули
цах народу было много, а 
вымытый дождем город вы
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глядел даже нарядно. И я по
шел к трапу.

Примерно в такой же нере
шительности пребывал, оче
видно, капитан — идти или 
отсидеться в каюте? Мы по
шли вместе, но уже через па
ру кварталов поняли, что, 
несмотря на плащи, вернем
ся мокрыми с головы до ног. 
И я предложил самое разум
ное в нашем положении — 
поехать в Институт вулканоло
гии, который, по моим сведе
ниям, располагал уникальным 
«вулканическим» музеем.

После некоторых затрудне
ний «вулканический» музей 
мы нашли. Нас встретила де
вушка — чуть настороженно, 
чуть недоверчиво. Пришлось 
представиться и — вот что зна
чит встретить землячку! — 
все сменилось в одно мгнове
ние: «хранительница» музея 
оказалась студенткой Сверд
ловского горного института.

Пока мы рассматривали ди
ковинки музея, дождь не
ожиданно кончился, тучи над 
сопками растянуло, и, словно 
по заказу, буквально на пол
часа, не больше, из дымки вы
глянули все три вулкана — 
«телохранителя» Петропав
ловска.

Мы успели прогуляться по 
главному проспекту Петропав
ловска и поклониться памят
нику воинам, погибшим во 
время осады города в августе 
1854 года. Чугунные пушки, 
связанные якорной цепью, ог
раждают братские могилы, 
над которыми высится часов
ня... Как часто великое оказы
вается таким скромным! И 
сейчас, спустя век с лишним, 
когда в историю России впи
саны сотни блестящих подви
гов, совершенных во имя ее 
независимости и свободы, 
подвиг горстки солдат, моря
ков и жителей Петропавлов
ска, отбивших вооруженный 
до зубов десант объединенной 
англо-французской эскадры, 
вызывает изумление. Каково 
же было, очевидно, потрясение 
интервентов, если командир 
эскадры адмирал Прайс, не 
выдержав неслыханного позо
ра, вынужден был пустить се
бе пулю в лоб!

СНОВА «Туркмения», за
бирая отпускников и вы

саживая пограничников-ново
бранцев, рыбаков и краболо
вов, геологов и туристов, пет
ляет между островами-вулка
нами, — то зелеными, то се
ро-коричневыми, то радующи
ми глаз приветливыми роща
ми, лугами и полянами, то пу
гающими своей величавой не
приступностью. Остров спра
ва, остров слева...

На Кунашире я решил от
дохнуть от моря. Капитан, уз
нав, что на Шикотан и Иту
руп я идти больше не хочу, 
а буду ждать возвращения 
теплохода в Южно-Курильске, 
попытался отсоветовать: это 
все не так просто, как ка
жется, — можно отстать от 
судна. Но я твердо решил ос
таться.

Весь следующий день остал
ся в памяти, как пестрая мо
заика, — небольшой деревян
ный городок с деревянными 
тротуарами, речка, текущая 
откуда-то из глубины острова, 
с деревянным мостом и широ
кой галечной осыпью перед 
самым впадением в бухту — 
такова столица «Ожерелья Рос
сии». В галечнике ярко синели 
обломки раковин, краснели 
клешни крабов, еще чуть по
дальше, уже в бухте на отме
ли, — остов какого-то судна, 
выброшенного штормом. И 
бухта — темно-синяя под жар
ким июльским солнцем. И 
опять, как на Шикотане, вдруг 
охватило чувство затерянно
сти — как далеко отсюда до
ма дома!... Кромка земли... В

Вся страна— 
родня

ясную погоду отсюда видны 
горные вершины Хоккайдо, до 
Японии — рукой подать, да и 
до любой восточно-азиатской 
страны отсюда гораздо ближе, 
чем до Москвы.

С чего же в самом деле на
чинается Родина — с этой пес
чаной береговой полоски, усе
янной ярко-голубыми ракуш
ками, огромными, в обхват, 
стеклянными шарами в капро
новой оплетке -— поплавками 
океанских ставных неводов и 
бурой морской капустой, или 
с не истребимого никакой эк
зотикой чувства ностальгии? 
Интересно, что некоторые из 
пограничников, отслужив и 
побывав на родине, возвраща
ются назад, на Курилы, уже в 
качестве постоянных жителей, 
однако и здесь, на «краю 
света», стремятся сохранить 
и в быту, и в одежде, и даже 
в облике своего дома нацио
нальные черты тех мест, где 
прошло детство и юность. Вот 
почему в Южно-Курильске, 
как, впрочем, и в других даль
невосточных городах и посел
ках, так часто встречаются до
ма и «под украинскую мазан
ку», и «под белорусскую до
мовину», и «под уральский пя
тистенник».

Трудно, рассказывая1 о пу
тешествиях, глядеть на мир 
глазами тех, кто прошел по 
этим местам раньше, разуме
ется, за 80 лет, которые отде
ляют нас от поездки А. П. Че
хова на Сахалин, и «много 
воды утекло», и многое за эти 
«воды» изменилось. Но, во- 
первых, для того, кто повторя
ет чьи-то путешествия, такое 
сравнение просто неизбежно, 
во-вторых, как выражаются 
физики, фактор времени мо
жет быть и со знаком минус.

Вот, например, каким уви
дел Сахалин первый из жур
налистов, прошедший по сле
дам Антона Павловича, — Влас 
Дорошевич: «Природа создала 
его в минуты злобы, когда ей 
захотелось создать именно 
тюрьму, а не что-нибудь дру
гое. Это остров-нелюдим. 
Он отделен от земли Татар
ским проливом, самым вспыль
чивым, самым буйным, своен
равным, злобным проливом в 
мире. Проливом, где зимой 
зги не видно в снежной пур
ге, а летом штормы сменяют
ся густыми туманами, настоль
ко густыми, что среди этой 
белой пелены еле мерещится 
верхушка собственного паро
хода... Здесь море предатель, 
и берег не друг, а враг моря
ка. Здесь надо бояться и мо
ря, и земли... Остров отчаянья— 
словно какое-то чудовище с 
покрытой буграми спиной вы
тянулось, замерло и выжида
ет добычи. Здесь давит, здесь 
тяжко... Здесь воздух напоен 
тяжелыми воздухами. Здесь в 
ночном крике птицы чудится 
стон...»

И это написал острослов и 
весельчак, «штатный» автор 
сатирических журналов «Бу
дильник» и «Развлечение»! И 
o-о написано спустя десять 
лет после чеховского «Остров 
Сахалин»...

Чехов на Сахалине увидел не 
меньше, если не больше: «Я 
видел все... Готовясь к поездке 
на «остров отчаянья», писатель 
основательно познакомился с 
дневниками, рапортами и ме
муарами его первооткрывате
лей, и это позволило ему по
мимо каторги увидеть в Са
халине и нечто другое — край, 
которому в будущем предсто
ит сыграть свою роль в раз
витии страны: «В будущем 
здесь, на этом берегу, будут 
жить люди счастливее, чем 
мы»...

Ю. ЯРОВОЙ.
(Окончание следует).

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

Повышается 
качество

УЛАН-БАТОР. По мере 
успешного внедрения в про
изводство достижений совре
менной техники и техноло
гии. a также быстрого роста 
профессиональных кадров 
рабочих на промышленных и 
сельскохозяйственных пред
приятиях Народной Мон
голии неуклонно повышается 
качество выпускаемой про
дукции. Около 80 процентов 
промышленной и сельскохо
зяйственной продукции, вы
пускаемой в стране, стан
дартизировано. Это служит 
важным фактором роста эф
фективности общественного 
производства и обеспечения 
потрёбностей трудящихся.

В настоящее время на всех 
промышленных предприятиях 
Монголии развертывается 
движение за достойную встре
чу республиканского сове
щания по вопросам повыше
ния качества продукции. Кол
лективы многих предприятий 
борются за звание коллекти
вов продукции высшего каче
ства.

В деле повышения качест

В ПРЕДДВЕРИИ ФОРУМА ЮНОСТИ
Недавно в Советском Союзе находился председатель 

Организационного комитета ГДР по подготовке и проведе
нию X Всемирного фестиваля молодежи и студентов Эрих 
Рау. Корреспондент Агентства печати Новости обратился 
к нему с просьбой рассказать о той рабоЛ, которую про
водят юноши и девушки Германской Демократической 
Республики в преддверии этого крупнейшего форума 
юности планеты.
— Наступающий 1973 год,— 

сказал тов. Рау, — дорог и 
знаменателен для молодежи 
Германской Демократической 
Республики. Это будет год X 
Всемирного фестиваля молоде
жи и студентов, который со
стоится в столице нашей стра
ны — Берлине. На юношах и 
девушках ГДР, членах Союза 
свободной немецкой молодежи, 
лежит большая ответствен
ность за подготовку и проведе
ние фестиваля. Шутка ли ска
зать, к нам в гости приедут 
делегации почти из 130 стран 
мира.

У нас недостаточно опыта в 
проведении таких крупных ме
роприятий, и мы многое пере
нимаем у молодежи Советского 
Союза. Ленинского комсомола. 
В частности, наша делегация, 
принимавшая участие в прохо
дившей в ноябре в Москве Все
мирной встрече трудящейся мо
лодежи, отметила хорошую 
организацию ■ работы этого 

Южный Вьетнам. Бойцы НВСО готовы отразить атаку сайгонских марионеток.
На снимке: бойцы НВСО в засаде. Снимок ВИА—ТАСС.

нам'только чт

• ДАККА. За год независи
мого развития Народная Рес
публика Бангладеш добилась 
заметных успехов в восстанов
лении экономики, сильно пост
радавшей во время националь
но-освободительной войны. 'Гак, 
например, за 11 месяцев теку
щего гола бумажные фабрики 
страны произвели 15,5 тысячи 
тонн бумаги и различных бу
мажных изделий, обеспечив, та
ким образом, потребности рес
публики.

Как отмечает газета «Мор- 
нинг пыос», бумажные фабри
ки уже достигли довоенного 
уровня производства, а также 
освоили выпуск новых видов 
продукт! и.
• ЛОНДОН. Правительство 

Англии вновь прибегло к экст

ва продукции больших успе
хов добились, в частности, 
промышленные предприятия 
Восточного Аймака. В прош
лом году их прибыль воз
росла в общей сложности на 
три миллиона тугриков, объ
ем забракованной продукции 
снижен в 3 раза.

Продукция 
«Балкантона»

СОФИЯ. Завод «Валкан- 
тон» в Софии — единствен
ное предприятие в Болгарии, 
выпускающее граммофонные 
пластинки. Его продукция 
разносит по всему миру голо
са болгарских певцов, кра
соту и своеобразие нацио
нальных мелодий.

В нынешнем году «Бал- 
кантон» перешел на выпуск 
стереопластинок. Это потре
бовало принципиально ново
го решения ряда производст
венных вопросов. Завод спра
вился с поставленной зада
чей и досрочно завершил го
довую программу. Большую 
роль в этом сыграло социа
листическое соревнование за 
достойную встречу 50-летия 
Советского Союза.

международного молодеж
ного форума. Многие 
мероприятия предстоящего 
фестиваля готовятся сов
местно с ВЛКСМ, и мы с ра
достью принимаем его помощь.

Первые месяцы подготовки 
фестиваля прошли под знаком 
приближающегося большого 
праздника — 50-й годовщины 
образования Советского Союза. 
Юноши и девушки ГДР актив
но участвуют в движении «Вы
полнить экспортный план для 
СССР раньше срока». Многие 
молодежные коллективы уже 
выполнили свои обязательства, 
а остальные завершат их к де
кабрьским торжествам. На 
различных предприятиях орга
низуются выставки, посвящен
ные дружбе народов СССР и 
ГДР, всех стран социалистиче
ского содружества.

Во всех первичных организа
циях ССНМ ведется большая 
работа по подготовке к фести
валю. Наши юноши и девушки

Успехи 
кубинских 
металлургов

ГАВАНА. У кубинских 
металлургов большой празд
ник. Досрочно выполнен го
довой план производства ста
ли на крупнейшем в стране 
металлургическом комбинате 
«Хосе Марти». 180 тысяч 
тонн стали — таков новогод
ний подарок стране тружени
ков этого предприятия.

Своими успехами коллек
тив комбината обязан умело
му руководству партийных, 
профсоюзных и администра
тивных органов, борьбе тру
дящихся за повышение про
изводительности труда, уме
лой организации социали
стического соревнования, вне
дрению научной организации 
труда и постоянному повы
шению квалификации рабо
чих.

Черная металлургия — ос
нова технического прогрес
са страны — до революции 
находилась в крайне запу
щенном состоянии. Сейчас 
предприятия этой отрасли 
промышленности реконст
руируются при экономиче
ском и техническом содейст
вии Советского Союза.

хотят быть не только госте
приимными хозяевами, но и 
достойными партнерами в де
ловых встречах с молодежью 
других стран. Многие участни
ки предстоящего форума впер
вые приедут в нашу страну. 
Наша задача — как можно 
полнее рассказать им о дос
тижениях ГДР, познакомить с 
различными сторонами нашей 
жизни. Кроме того, юноши и 
девушки ГДР должны знать и 
проблемы, волнующие их свер
стников из капиталистических 
стран. С этой целью в первич
ных организациях ССНМ про
водятся беседы по истории мо
лодежного движения, идеоло
гической борьбе, причинам мо
лодежного «бунта» на Западе.

Население Германской Де
мократической Республики, и 
особенно жители. Берлина, при
нимают активное участие в 
подготовке фестиваля. Необхо
димо празднично украсить го
род, его улицы и площади, по
думать о размещении гостей. 
Многие берлинцы выразили го
товность во время фестиваля 
поселить его участников в 
своих квартирах. Население 
различных городов и деревень 
ГДР активно участвует в суб
ботниках в фонд фестиваля.

Юноши и девушки добро

вольно берут на себя специаль
ные фестивальные поручения. 
Под знаком фестиваля широ
ко развернулось производст
венное соревнование.

28 июля, в день открытия 
фестиваля, состоится торжест
венная манифестация. Юноши 
и девушки пройдут по улицам 
Берлина, чтобы продемонстри
ровать свое единство в борь
бе против империализма, за 
светлое будущее человечества,, 
за мир во всем мире. Состоят
ся крупные митинги солидарно
сти с борьбой народов Азии, 
Африки, Латинской Америки 
против империализма, неоколо
ниализма, апартеида. Большое 
место будет уделено поддерж
ке справедливой борьбы наро
дов Индокитая и арабских 
стран против агрессоров, про
блеме европейской безопаснос
ти. Каждый день фестиваля 
будет иметь определенную на
правленность.

Не забыли мы и о том, что 
фестиваль — это встреча моло
дежи, а, как известно, моло
дежь интересуют культурные 
мероприятия, спорт. В ГДР 
сейчас проходит конкурс на 
создание лучшей фестивальной 
песни. Всего в стране более 
тысячи работников культуры 
и искусства готовят свои

Два миллиона тонн искусственных удобрений выпустит в 
1975 году Петсний химический комбинат в Венгрии. Быстрое 
увеличение выпуска продукции будет достигнуто в результа
те реконструкции комбината и расширения его производствен
ных мощностей. Химический комбинат в Пете будет пол
ностью удовлетворять потребности сельского хозяйства Венг
рии в искусственных удобрениях.

На снимке: один из заводов химического комбината в Пете 
ночью.

Снимок МТИ—-АПН.

программы к фестивалю. Мно
гие сами приходят в Организа
ционный комитет и предлагают 
свою помощь.

В Берлине состоится 
бал молодежи мира. В нем 
примут участие тысячи 
юношей и девушек. Одна 
из улиц нашей столицы во вре
мя фестиваля станет называть
ся Улица танцев. Она протя
нется на несколько километров. 
Здесь будут играть музыкаль
ные ансамбли из различных 
стран, и за один вечер можно 
будет побывать на танцах мо
лодежи ГДР и Франции, Поль
ши и Советского Союза, Кубы 
и Индии.

Предусмотрена большая 
спортивная программа. Состо
ятся международная ■ товари
щеская встреча по футболу, 
соревнования по фигурному 
катанию. легкой атлетике. 
Кроме того, все участники и 
гости фестиваля смогут при
нять участие в соревнованиях 
спортсменов-любителей. Побе
дители получат специальный 
спортивный значок фестиваля.

Хочется отметить, что фести
валь не ограничится Берлином. 
Его участники посетят другие 
крупные города страны, такие, 
как Дрезден, Лейпциг. Карл- 
Маркс-Штадт. Они побывают 
на различных предприятиях и в 
сельскохозяйственных коопера
тивах. Мы постараемся сделать 
все возможное, чтобы девять 
дней X Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов наши 
гости запомнили на всю жизнь.

ренным мерам в nonbiTife сбить 
волну растущей инфляции. Анг
лийский банк объявил о повы
шении до 9 процентов учетной 
ставки, с помощью которой ре
гулируются кредитные опера
ции. Как указывают в СИТИ-- 
это самый высокий уровень 
учетной ставки после первой 
мировой войны. Английский 
банк также обязал крупнейшие 
частные банки ограничить пре
доставление кредитов, в резуль
тате чего из обращения факти
чески будет изъято примерно 
440 млн. фунтов стерлингов.
• БРЮССЕЛЬ. «Самым до

рогим» называет 1972 год га
зета «Суар», публикуя данные 
о росте стоимости жизни в 
Бельгии. Газета отмечает, что 
по сравнению с декабрем про
шлого года стоимость жизни в 
Бельгии повысилась на 6,5 про
цента.

(ТАСС).

...Маленький Наиль очень 
любил музыку, мечтал 
иметь хоть какой-нибудь му
зыкальный инструмент. Но 
ему никто ничего не обещал: 
в те тяжелые послевоенные 
годы родители кое-как своди
ли концы с концами, забо
тясь лишь о том, чтобы дети 
были сыты и обуты. А что 
до музыкального инструмен
та — так «вырастешь и сам 
купишь».

Но Наилю повезло: он раз
добыл где-то самодельную 
мандолину и сам выучился 
играть на ней. Его выступ
ления в школьных концертах 
стали «гвоздем программы». 
Когда Наиль получил атте
стат зрелости, встал вопрос: 
куда теперь? Конечно, хочет
ся в музыкальное училище,- 
но ведь там с ним и разгова
ривать не станут — надо 
иметь свидетельство об окон
чании музыкальной школы... 
И он поступил в Свердлов
ский горный институт.

Ни один студенческий 
концерт не обходился без 
его участия. Институтский 
оркестр народных инструмен
тов, где он играл, ездил к 
строителям Качканарского 
горно-обогатительного комби
ната. Участвовал Наиль и в 
ансамбле скрипачей, органи
зованном в Уральском госу
дарственном университете.

Через пять лет, с дипло
мом инженера, приехал в 
Ревду на СУМЗ, Год прора
ботал здесь Наиль, и все это 
время тщательно готовился 
к поступлению в Свердлов-

УЧИТЕЛЬ М УЗЫ К И 2=
ское музыкальное училище 
имени П. И. Чайковского.

Его повышали в долж
ности, а он подал заявление 
об уходе. Для многих посту
пок этот казался по мень
шей мере странным. Чело
век, имея за плечами пяти
летний стаж учебы в вузе, 
бросает хорошую работу, от
казывается от приличного 
заработка и снова «идет в 
студенты».

Наиля приняли в училище. 
И этому тоже немало удивля
лись. Ведь даже из тех, кто 
имеет свидетельства об окон
чании музыкальной школы, 
сюда поступает самое боль
шее десять процентов. Он, са
моучка, поступил, И теперь 
уже восемь лет Наиль Са
феевич Иткин работает педа
гогом в Первоуральской му
зыкальной школе.

А я еще спрашивала его: 
— Что вас больше всего 
привлекает в вашей профес
сии? — Конечно, музыка. Вот 
и сейчас, даже разговаривая 
со мной, он внимательно слу
шает ученика.

— Звука нет! Ты слы
шишь, нет звука!

И уже совсем забыл про 
корреспондента, встает из- 
за стола, подходит к малень
кому скрипачу...

На подоконнике лежит 
футляр. В нем еще сохрани

лась этикетка, инструмент 
куплен в сентябре этого го
да. Купили его, разумеется, 
родители. Маленький сын 
еще не может сознательно 
делать выбор. Его диктуют 
мама и папа, которые приве
ли своего мальчика в класс 
педагога H. С. Иткина. Они 
пока и сами не подозревают, 
какую трудную тропинку 
выбрали ребенку, сколько 
сил, терпения потребуется 
ему для того, чтобы нау
читься играть на скрипке, 
и как много внимания, чутко
сти потребуется от них са
мих.

— У вас способный маль
чик, — говорил Наиль Са
феевич одной из родитель
ниц, — но он должен мини
мум два часа заниматься 
каждый день. Заставляйте 
его проигрывать задания по 
нескольку раз, проверяйте 
постановку рук.

—■ Я заставляю, но если 
он говорит, что все уже сде
лал, я не могу узнать, сде
лал или нет. Я же не знаю 
ноты.

Да, не только с детьми, но 
и с родителями приходится 
работать учителю музыки.

-— Эта девочка в прош
лый раз прямо как соловей 
играла. А сегодня! Что слу
чилось, спрашиваю? Оказы
вается, вчера, когда она ра

зучивала пьесу, по телевизо
ру начался интересный 
фильм, и мать «пожалела». 
Ладно, мол, хватит пиликать, 
иди кино посмотри, а то не 
слышно ничего. А ведь ре
бята должны ежедневно в од
но и то же время заниматься 
музыкой, иначе толку не бу
дет.

Бывает, человек одинаков 
с утра до вечера, всегда. Од
ного ничто не может вывести 
из состояния покоя, другого 
невозможно успокоить — 
сварлив до неуживчивости. 
Иткин меняется каждую ми
нуту. Вот он входит в класс, 
и, еще за дверью услышав 
неверные нотки, — сразу — 
к ученику.

— Фа, фа! Почему «ре»? 
И опять руку неправильно 
держишь!

Юный скрипач, сосредото
ченно глядя в ноты, неуве
ренно и осторожно проводит 
смычком.

— Теперь другое дело.
А через некоторое время 

вдруг опять срывается с ме
ста:

— Атаку звука нужно! 
Атаку! Вот смотри!

Потом спокойно и устало 
говорит:

— Вова, вот это плохо 
ведь. Тебя самого устраи
вает такой звук? Значит, 
что-то не так. Есть какая-то 

причина. Искать надо, пс- 
кать.

С общепринятой точки 
зрения, Иткина, быть может, 
не всегда назовешь педаго
гичным. Да, его строгость, 
настойчивость иногда могут 
показаться излишними. Да, 
бывает безжалостен, быва
ет — кричит. Но вот что 
примечательно: никогда не 

бывает, чтоб кто-то был недо
волен, кто-то обижался. И да
же более: предложи ребятам 
другого педагога, ни за что 
не согласятся. Такой он им. 
Наиль Сафеевич, нужен, та
кого они его принимают и 
любят. И когда Вова или 
Лена приходят в класс, для 
них не существует ничего 
на свете, кроме Наиля Са
феевича и музыки.

К нему приходят и взрос
лые и совсем маленькие — 
шести-семилетние. Как объ
яснить им ноты, если они не 
умеют еще ни писать, ни чи
тать. А скрипка к тому же 
один из самых сложных му
зыкальных инструментов. 
Новички неделю только учат
ся держать скрипку и лишь 
потом, когда привыкнут к 
постановке рук, начинают иг
рать простейшие упражне
ния. Учитель внимательно 
присматривается к ним, и тем 
у кого он не обнаружит дан
ных, приходится уходить.

Ничего не поделаешь. Это 
школа, где идет строгий от
бор. И задача педагога — 
выявить талантливых ребят, 
помочь им развить свои 
способности.

— Ты должен радоваться 
звукам, — неустанно повто
ряет он. — Думай! Сам ду
май, почему не получается.

И опять склоняется к 
скрипке белокурая головка. 
И опять начинаются мучи
тельные поиски...

Иткин с завидным трудо
любием и упорством спосо
бен днями, а то и месяцами 
биться над какими-нибудь 
трудными нотами, над от
дельной музыкальной фра
зой. С одним из своих уче
ников он, например, больше 
месяца работал над тремя 
строчками концерта. А сам 
концерт разучивали и шлифо
вали два года.

Ок в постоянном поиске, 
он все время что-то пробует, 
экспериментирует. Два года 
назад вместе со своим колле
гой В. В. Межгородским 
начал работать над концер
том Антонио Вивальди, напи
санным для двух скрипок. 
Своеобразие этого произведе
ния требовало и особого под
хода к его разработке. Хоте
лось, чтобы аккомпанемент 
приближался по звучанию к 
органу. Но чем заменить этот 
редкий теперь инструмент? 
Решили — баяном, тембр ко
торого наиболее сходен с 
тембром органа.

— Баян со скрипкой?!

Полноте, возможно ли такое 
сочетание, — раздавались 
скептические голоса. — Мо
жет, в каких-нибудь филармо
ниях и играют скрипичный 
концерт в сопровождении 
баянов, но в практике дет
ских музыкальных школ, во 
всяком случае в нашей об
ласти, слышать об этом не 
приходилось.

Но Иткин со свойствен
ной ему энергией взялся за 
дело. Собственно, почему бы 
не попробовать, ведь это ин
тересно. И даже, если не 
выйдет поначалу, зато какая 
польза нам и ребятам! И по
чему не получится? Должно 
получиться.

В субботние и воскресные 
вечера вместе с Межгород
ским Иткин работал с ансам
блем, оттачивая технику иг
ры, добиваясь музыкально
сти и артистичности. И вот 
в прошлом году концерт Ви
вальди впервые прозвучал на 
областном методическом се
минаре. Его исполнил ан
самбль в составе десяти 
скрипачей и девяти баяни
стов. Преподаватели музы
кальных школ области были 
приятно удивлены. «Скрип
ка и баня — как это, оказы
вается, красиво. Но как это 
трудно — добиться гармонии 
их звучания». Восхищен
ные новшеством, они не ску
пились на похвалы. А препо
даватель Макаров из Ревды 
сказал:

— Хорошо бы в каждой 
школе иметь такой ансамбль. 
Пусть поменьше, но чтобы 

ансамблевая работа велась 
на таком же высоком уров
не, как здесь.

А в этом году учащиеся 
музыкальной школы Перво
уральска исполнили концерт 
Вивальди по телевидению. 
«Интересный человек — На
иль Сафеевич»... «Тонкий пе
дагог...» «Умница»... — так 
говорят о нем.

Любовь Малеева и Людми
ла Ахметова (бывшие уче
ники Иткина) теперь учатся 
в Асбестовском и Нижнета
гильском музыкальном учи
лищах. Ансамбль скрипачей, 
созданный Иткиным несколь
ко лет назад, — неоднократ
ный лауреат городских и 
областных конкурсов.

— Вы посмотрите грамо
ты, что висят у нас В фойе, 
— говорил директор школы 
П. Д. Листраткин, — это все 
иткинские.

...Идет последний урок. 
За день в классе побывало 
много ребят. Слушая их, я 
думала: вот выйдут эти маль
чишки и девчонки на сце
ну, заиграют, зрители будут 
очарованы музыкой, будут 
наслаждаться ее волшебны
ми звуками. Они услышат 
уже готовое произведение. А 
здесь Иткин слышит те же 
звуки тысячу раз, но они по
ка не «очаровывают», и сама 
музыка, которая для других 
наслаждение, для него рабо
та. трудная работа препода
вателя музыкальной школы.

А. ШАБАЛИНА.
Первоуральск.
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Субботник 
на Ледянеком

Скоро школьные каникулы, 
веселые каникулы с празднич
ными елками, катаньем на 
санках, коньках, лыжах. Ко
нечно, будет много новогодних 
сюрпризов — подарки, посадки 
в интересные города, встречи.

Молодежь Ревдинского ме
ханического завода подготови
ла сюоприз срази всем детям 
работников завода. И сюрприз 
такой, что он обязательно по
нравится мальчишкам и дев
чонкам. Это огромная шестиде
сятиметровая снежная гора, по
строили ее на базе отдыха на 
берегу Ледянского водохрани
лища. На заливку ее «строите
ли* использовали 100 кубиче
ских метров воды.

Здесь во время зимних кани
кул будет отдыхать большая 
группа школьников. Горка, по
строенная на субботнике мо
лодежью завода, будет одним 
из самых интересных развлече
ний для ребят.

Все для быта
В Ачите открылся Дом бы

та. Построили его шефы — 
работники первоуральской пе-^ 
редвижной механизированной 
колонны № 447.

В просторном двухэтажном 
здании работают 65 мастеров 
бытового обслуживания. В ос
новном это опытные мастера, 
перешедшие работать в новый 
Дом быта из старых мастер
ских и ателье, переведенных 
в новое помещение. Здесь есть 
мужская и женская парик
махерские, мастерские по по
шиву и ремонту одежды, пер- 
чаток, ателье по ремонту 
сложной бытовой техники.

Огни в окнах
школы

В школе №11 Аптемов- 
ского прошел вечер встречи 
молодых педагогов с ветера- 
нами-ппеподавателямн.

С 1910 гопа учительство 
вал Дмитрий Ефимович Шил
кин. Ему .посчастливилось 
работать с Н. К. Крупской. 
А. В. Луначапским. Около 
40 лет отдали педагогиче
ской деятельности и В. Л.. 
Любимова, А. И. Скудина, 
И. В. Шилкина. А. И. Бабу
рова. Ветеранам есть что 
рассказать молодежи, при
шедшей в школу, избравшей 
почетную профессию учи
теля. И поэтому долго не 
гасли огни в школьных ок
нах. Молодые педагоги слу
шали рассказы своих стар
ших товапнщей, перен,”,«ли 
опыт работы.

Из дальних 
странствий 
возвратясь...

Городской клуб туристов в 
Серове организовал выставку 
фотоснимков, сделанных лю
бителями туризма во время 
путешествий. Открыта выстав
ка в самом центре города, 
прямо на улице —» в витринах 
магазина «Россия». Прохожие 
с удовольствием останавлива
ются возле стендов, расска
зывающих о городах, лесах, 
горах и озерах нашей Родины, 
где посчастливилось быват^ 
серовским туристам.

Рекорд 
овощеводов

Значком «Отличник со
циалистического соревнова
ния Министерства сельского 
хозяйства РСФСР» награж
дена работница Орджони- 
кидзевского совхоза Сверд
ловска Екатерина Ивановна 
Петрущенко. Этой награды 
она удостоена за рекордные 
показатели при выращива

нии огурцов в грунтовых 
теплицах. В нынешнем сезо
не Петрущенко добилась 
наивысшего в совхозе съема 
продукции — более 38 кило
граммов огурцов с каждого 
квадратного метра площади.

Всего нынче орджоникид- 
зевцы вырастили для населе
ния города и области без 
малого 1800 тонн свежих 
огурцов, на четыреста тонн 
больше, чем предусматрива
лось планом!

Браво, «Факел»!
«Факелу» — десять лет. Но 

он, несмотря на свой «дет
ский возраст», уже известен и 
уважаем. Чтобы отпраздновать 
день его рождения, в Нижний 
Тагил съехались гости со всей 
области. Зовут юбиляра «Фа
кел». Это — агиттеатр Двор
ца культуры Уралвагонзавода.

Гости «Факела» — агитбрига
ды «Следопыт» и «Телеэкран 
сатиры» из Невьянска, «Вре
мя» из Лысьвы, «Узелок» Та
гильской трикотажной фа
брики — преподнесли юбиля
ру «подарки»: показали спе
циально подготовленные к это
му дню номера. «Факелу» бы
ла вручена почетная грамота 
обкома профсоюза.

Вечер 
в «Уральских 
пельменях»

В Реже открылось кафе 
«Уральские пельмени». Двух
этажное современное адание 
обставлено удобной мебелью, 
со вкусом оформлено. При ка
фе работает магазин кулина
рии, где продаются полуфабри
каты.

Вечером здесь можно поси
деть с семьей или с друзьями, 
послушать музыку. потанце
вать. Это — первое кафе в Ре
же, в котором можно не толь
ко пообедать, но и отдохнуть, 
отпраздновать семейное тор
жество.

Лесные доктора
Дятла недаром называют 

лесным доктором. С раннего 
утра и до позднего вечера 
этот трудяга долбит кору де
ревьев, добывая оттуда вреди
телей леса — червячков-то
чильщиков.

Не чурается дятел и обжи
тых мест, были бы рядом де
ревья. В сосновом бору, что 
отделяет Октябрьский поселок 
от УАЗа в городе Каменске5 
Уральском, немало этих лес
ных докторов. Стоит немножко 
постоять неподвижно, как от
четливо услышишь глухую ба
рабанную дробь. Значит, дя
тел за работой, в этот момент 
к нему можно подойти очень 
близко. Путать, а тем более 
уничтожать дятла мн в коем 
случае нельзя. Вылечивая 
больные деревья, он охраняет 
природу.

Для домохозяек
Кушвы

В пяти многоквартирных до
мах в Кушве появилась горя
чая вода. Этого события дав
но ждали кушвинские домохо
зяйки. Теперь домашние дела 
не в тягость женщинам, не 
нужно греть воду для стирки, 
мытья полов и посуды.

В ближайшее время еще в 
два дома по улице Союзов и 
Гвардейцев будет подведена 
горячая вода.

Каждое воскресенье сот
ни людей устремляются на 
свердловский . вещевой 

рынок
Среди рядов потрепанных 

вещей, прямо на снегу, ле
жат... книги Да, это они — 
наши верные друзья, принося
щие знания, радость, наслаж
дение.

Вы удивлены? Нет, здесь не 
идет торговля по «черным» 
рыночным ценам. Здесь люди 
обмениваются книгами.

Давайте вдумаемся, хорошо 
это или плохо.

Перед нами — дефицитные, 
подчас просто редчайшие кни
ги — те, что раскупаются 
мгновенно, или те, что издава
лись много лет назад. К сожа
лению. не всегда даже боль
шой тираж может удовлетво
рить потребности книголюбов. 
Купить хорошую книгу стано
вится, как ни странно, все 
труднее. А ведь многие мечта
ют прочитать ее, увидеть лю-

е хоккей с мячом
ЧЕМПИОН 
СПАСАЕТ 
ОЧКО

Девятый тур чемпионата 
страны, состоявшийся в во
скресенье, свел лидера нынеш
него первенства и чемпиона 
прошлого в поединке между 
собой — в Алма-Ате встре
тились местные динамовцы с 
одноклубниками из Москвы. 
Матч получился боевым и на
пряженным, хотя и закончил
ся вничью. На 13-й минуте 
В. Бочков открыл счет, кото
рый сохранился до перерыва. 
Лишь на 65-й минуте москви
чам удалось уйти от пораже
ния — В. Тарасевич послал мяч 
в ворота В. Замараева — 1:1. 
Чемпион потерял первое очко 
в нынешнем первенстве и вто
рое место в таблице уступил 
«Волге», которая в Омске вы
играла у «Юности» — 4:2. Ли
дерство сохранили динамовцы 
столицы Казахстана, но москви
чи имеют в запасе два матча. 
Одержал первую победу 
«Литейщик», обыгравший в 
Караганде недавнего лидера — 
«Водника» со счетом — 3:1. 
Победа позволила карагандин
цам покинуть последнее ме
сто, уступив его «Вымпелу», не 
имеющему пока побед. Ка
лининградцы проиграли в Ир
кутске «Локомотиву» — 1:3. 
Сибиряки вообще в этот день 
оказались удачливыми. Побе
ды добился и «Енисей», нанес
ший поражение на своем по
ле «Зоркому» — 2:1. Армей
цы Свердловска играли в Ха
баровске против своих одно
клубников. Уже к 6-й минуте 
гости проигрывали — 0:3, но 
до перерыва А. Измоденов и 
А. Сивков смогли забить два 
мяча, сократив разрыв до ми
нимума. Во втором тайме хо
зяева забили еще два сухих 
мяча. В итоге — первое пора
жение свердловчан на выез- 
Де - 2:5.

Не порадовал и «Уральский 
трубник», игравший в Кемеро
во с «Кузбассом». Первоураль
цы открыли счет (Е. Измоде
нов), но в ответ получили три 
мяча. Во втором тайме они 
пропустили еще четыре мяча, 
а забили два — оба В. Дени
сов. Армейцы остались на пя
том месте, а трубники шаг
нули на ступеньку вниз, пере
бравшись на девятое.

В споре бомбардиров за 
приз нашей газеты лидирует 
Н. Дураков — 15 мячей, у 
С. Семенова («Водник») и 
В. Бочкова («Динамо», Алма- 
Ата) — по 13.

Завтра — очередной тур. 
Свердловчане играют в Ке- 
мерово, а первоуральцы — в 
Хабаровске. У «Динамо» (Ал
ма-Ата) — 15 очков, «Вол
ги» — 14, «Динамо» (Моск
ва) — 13, СКА (Свердловск) — 
11, «Уральского трубника» — 
5 очков.

КНИГИ НА СНЕГУ
«Бездомным» книголюбам нужен дом

бимую книгу на своей книжной 
полке. Тысячи людей у нас 
имеют свои домашние библио
теки, подчас не уступающие 
иной общественной.

В основе обмена книгами, по 
существу, лежит благородное 
желание поделиться с други
ми тем, что ты уже узнал, а 
взамен получить новое изда
ние. Люди не хотят, чтобы без 
пользы пылились в книжных 
шкафах сокровища человече
ской мысли, таланта.

Кто же обменивает книги? 
Это люди, любящие и ценящие 
их. . Мноше коллекционируют 
книги, имеют свои тщательно 
подобранные библиотеки по не
скольку тысяч томов.

...Они давно и хорошо знают

ГОНКИ СИЛЬНЕЙШИХ 
ЛЫЖНИКОВ ОБЛАСТИ 
• НЕУДАЧИ ХОККЕ
ИСТОВ

и вновь ОЖИЛИ УКТУСЫ • лыжи
После нескольких морозных 

дней вновь наступило потеп
ление. и ожили уктусские трас
сы. На сей раз их хозяевами 
были сильнейшие лыжники 
Свердловской области, оспари
вавшие личное и командное 
первенство среди областных 
советов ДСО и ведомств. Со
ревнования явились так же от
борочными к предстоящему 
первенству РСФСР.

В первый день состоялись 
юнкЬ на дистанциях 5 км .длл 
женщин и 15 км для мужчин. И 
первой сенсацией был выигрыш 
первого места на дистанции 
5 км Татьяной Емельяновой 
(«Динамо»), Стартовав 64-й, 
она имела на прицеле результат 
одной из сильнейших наших 
гонщиц Жанны Елистратовой 
(«Буревестник») и на финише

друг друга. Большинство здесь 
постоянные посетители. Это 
учителя и инженеры, студенты и 
рабочие — самые разные воз
расты, самые разные профес
сии.

Странно видеть этих, подчас 
немолодых, людей. которые 
тащат через шумящую базар
ную толпу чемоданы и сетки 
с книгами, а потом, потопывая 
часами, стоят на морозе. •

Книги лежат, запорошенные 
чистым декабрьским снежком. 
Некоторые пытаются прикрыть 
их полиэтиленовой пленкой, но 
ее быстро заносит белой кру
пой, а под ней не видно назва
ний книг...

Группами и поодиночке хо
дят меж этих рядов любители 

ПОТЕРИ УРАЛЬЦЕВ
В прошедшем туре две 

команды из нашей области 
были хозяевами льда, но их 
никак на назовешь хозяевами 
положения. В Нижнем Таги
ле один из лидеров восточ
ной зоны, местный «Спут
ник», принимал аутсайдера— 
тюменский «Рубин». Первая 
встреча принесла победу та
гильским хоккеистам — 5:2. 
Решив, очевидно, что и во 
втором матче они без труда

добьются успеха, хозяева 
льда не сумели противосто
ять натиску гостей и проиг
рали — 3:5. Дебютант клас
са «А» «Кедр» (Свердловск) 
принимал хоккеистов таш
кентского «Спартака». В пер
вом поединке гости добились 
победы — 8:5, а во второй 
встрече игра закончилась 
вничью — 3:3.

Хоккеисты свердловского

смогла выиграть у нее семь 
секунд. Время победительницы 
18 мин. 55 сек., третье место 
за студенткой УПИ Л. Ковсш- 
никовой — 19 мин. 27 сек. Сре
ди юниорок в гонке на этой же 
дистанции лучшей была тагиль- 
чанка Н. Французова 
(«Труд») •— 19 мин. 47 сек.

Сто шестьдесят гонщиков 
приняли участие в соревнова
ниях на дистанции 15 км. Вна
чале лучший результат на фи- 
нише был у А. Пятыгина 
(СКА) — 54 мин. 56 сек., за
тем его улучшил на 20 сек. 
М. Куликов («Буревестник»). 
Однако стартовавшему после 
них Ю. Зотову («Динамо») 
удалось показать лучший ре
зультат — 53 мин. 15 сек., он и 
стал победителем среди муж
чин, второе место занял М. Ку
ликов, а третье с результатом

книг. У них в руках портфели, 
сумки. В них тоже — книги 
Они находят заинтересовавший 
их томик, предлагают владель
цу посмотреть содержимое 
сумки, нет ли там подходя
щей для обмена книги.

Невеселая, даже где-то 
грустно-нелепая картина, не 
правда ли? Но, довольно опи
саний. В Свердловске обмен 
книгами возник несколько лет 
назад. «Бездомные» книголюбы 
собирались тогда у книжного 
магазина на улице Вайнера. 
Но потом их оттуда вежливо 
вытеснили, уж очень непри
глядно выглядел этот книжный 
базар в центре города.

И оказалось, единственным 
местом, где можно собираться,

является вещевой рынок на 
окраине города, между Южной 
и Вторчерметом...

Удивляет невнимание к 
книголюбам отдела культуры 
Свердловского горисполкома. 
Л ведь, казалось бы, это его 
прямая обязанность.

Неужели нельзя найти в 
центре города помещение, ко
торое один раз в неделю зани
мали бы книголюбы, коллек
ционеры? Этим помещением 
может стать фойе любого 
Дворца культуры, библиотека,, 
книжный магазин. Дом работ
ников культуры, наконец!

Название придумать не
долго. Пусть это называется 
клубом коллекционеров, или, 
скажем, «книжным базаром». 
Здесь можно будет устраивать 
выставки интересных редких 
книг, продажу новинок, встре
чаться с писателями, коллек
ционерами.

Ведь дело не только в холод
ной погоде и книгах, которые

СКА провели тур в Караган
де против местного «Строи
теля». В первой встрече счет 
так и не был открыт — 0:0, 
а во второй тоже была зафик
сирована ничья — 2:2.

* * *

Верхнесалдинский «Старт» в 
прошедшем туре принимал на 
своем поле хоккеистов «Торпе
до» из Рубцовска. Хозяева по
ля добились победы в обеих 
встречах — 6:2 и 3:0. Нижне
тагильский «Высокогорец» то
же играл на своем поле против 
команды «Темп» из города Юр- 
га. Первую встречу тагильчане 
выиграли — 2:1, а во второй 
потерпели поражение — 3:5.

«ВИТЯЗЬ»
ИЗ СТРАНЫ 
СПОРТЛАНДИИ

В этой школе физкультура и 
спорт — добрые помощники 
учителей и верные друзья дев
чонок и мальчишек. В третьем 
классе малышам вручают 
Здесь на торжественной линей
ке спортивную форму. Эта 
школа — чемпион города Мин
ска по «Спортландиям» —- со
ревнованиям в подвижных иг
рах, победитель встреч со 
«спортландцамн» Риги. Волго
града и Киева. Здесь 900 физ
культурников, и среди них ни 
одного неуспевающего.

Сейчас школа — чемпион 
республики по общефизической 
подготовке. Работают секции 
баскетбола, гимнастики, легкой 
атлетики, настольного тенниса 
и акробатики. За спортивные 
достижения Комитет по физ
культуре и спорту Белоруссии 
присвоил школьному коллекти
ву физкультуры звание спорт
клуба «Витязь».

На снимках: на занятиях в 
секции акробатики. Председа
тель спортклуба десятиклас
сник Юра Шагаров (у него тре
тий разряд) и кандидат в ма
стера спорта шестиклассница 
Тамара Ермолович (снимон сле
ва); тренируется сборная 
команда по баскетболу. Атаку
ет Оля Гуриш (верхний сни
мок). Призы, завоеванные физ
культурниками школы (ниж
ний снимок).

Снимки В. УН-ДА-СИНА. 
Фотохроника ТАСС.

53 мин. 36 сек. — динамовец 
В. Сабуров. Среди юниоров 
первое место занял В. Волков 
(«Трудовые резервы») — 

55 мин. 09 сек., вторым был 
армеец Ю. Удинцев, проиграв
ший победителю 20 сек.

Во второй день юниоры со
ревновались в гонке на 10 км, 
здесь лучшим был Юрий Ипа
тов («Трудовые резервы») ■— 
36. мин. 34 сек., второе мес;то 
занял В. Шумаков (СК «Фа
кел»), проигравший победите
лю всего лишь одну секунду, 
на третьем месте со временем 
37 мин. 02 сек. Ю. Удинцев.

В гонке на 8 км уверенно 
победила Ж- Елистратова — 
32 мин. 14 сек., на втором ме
сте Л. Доронина (ÇK.A) — 
32 мни. 57 сек. и на треть
ем — Т. Емельянова — 33 мин.

18 сек. Эта гонка точно опре
делила места наших лучших 
гонщиц, подтвердив «случай
ность» проигрыша Жанной ди
станции 5 км. У юниорок снова 
лучшей быта Н. Французова — 
33 мин. 25 сек., у занявшей 
второе место Т. Воротниковой 
(СК «Кедр») на 35 сек. хуже, 
на третьем месте Г. Катаева 
(«Буревестник») — 34 мин. 
12 сек.

Сто тридцать гонщиков бы- 
.^о заявлено для участия в со
ревнованиях на дистанции 
20 км, считающейся «не клас
сической» и проведенной с це
лью проверки готовности на
ших лыжников выступать два 
дня подряд, как это заплани
ровано на зональных соревно
ваниях первенства РСФСР. С 
большим преимуществом пер
вое место занял А. Пятыгнн 

лежат на снегу. Именно на 
ниве «беспризорности» может 
развиться и процветать то
рговля книгами с рук по по
вышенной цене, попросту гово
ря — спекуляция. А она, что 
греха таить, появляется иной 
раз на рынке.

Да и вообще, подходит ли 
подобное место. —- «барахол
ка» — для встреч книголюбов, 
среди которых немалый про
цент составляют подростки.

Обмен книгами должен спо
собствовать развитию, повыше
нию культурного уровня наших 
людей. воспитанию любви к 
литературе. Пусть это хорошее 
начинание, которое во многих 
городах Союза поддержали и 
направили в верное русло, и 
у нас в Свердловске станет 
еще одной формой организации 
полезного и интересного досуга 
трудящихся.

Пусть не лежат книги на 
снегу!

А. ПАНОВ.

• ТРАМПЛИН

В ПОЛЕТЕ — 
ДЕД МОРОЗ

Состязания «летающих лыж- 
никовя при электрическом ос
вещении на приз «Вечернего 
Свердловска» стали доброй 
традицией. Нынче они прово
дились на Уктусском трампли
не в четвертый раз и посвяща
лись 50-летию образования 
СССР. Спортсменов и зрите
лей, как обычно, встретили 
Дед Мороз со Снегурочкой, 
поздравили их с наступающим 
Новым годом.

В соревнованиях выступило 
более 50 спортсменов из Мо
сквы, Ленинграда, других горо
дов РСФСР, Казахстана, Эсто
нии. В состязаниях мужчин 
после первой зачетной попыт
ки лидерство захватил участ
ник Олимпиады в Саппоро 
свердловчанин С. Янин, высту
пающий сейчас за свердлов
ский спортивный клуб Армии. 
Его прыжок отличный — 
83,5 метра. Второй раз он при
землился тоже неплохо — на 
отметке 82,5 метра. В итоге у 
олимпийца лучшая сумма — 
237,2 очка и первое место. 
Янин стал обладателем глав
ного приза редакции «Вечер
него Свердловска» и получил 
еще две награды — за лучшую 
технику и самый дальний пры
жок. Второе место занял 
И. Хамидулин (Уфа), третье — 
В. Шахов («Труд», Свердловск).

Среди юниоров лучшим был 
18-летний студент Ленинград
ского института физической 
культуры имени Лесгафта 
И. Карняйнен. Он также на
гражден главным призом ре
дакции. Вторым был А. Гасни- 
ков (Каменск - Уральский), 
третьим А. Злыднев (Ленин
град).

А. УРАЛЬСКИЙ.

(СКА) с хорошим для начала 
сезона результатом — 1 час 
11 мин. 01 сек., второе место 
занял М. Куликов («Буревест
ник») — 1 «ас 12 мин. 25 сек., 
такой же результат у А. Баби
кова («Спартак»), но он ока
зался третьим, так как стар
товал позднее Куликова.

В итоге двухдневной борьбы 
первое место в командном за
чете заняли лыжники студен
ческого общества «Буревест
ник», набравшие 830 очков, на 
втором месте с результатом 
628 очков динамовцы. По ре
зультатам стартов составлена 
сборная команда области, ко
торая примет участие в зональ
ных соревнованиях по лыжным 
гонкам на первенство РСФСР, 
которые состоятся в Перми с 4 
по 8 января

Ю. СМИРНОВ, 
судья всесоюзной 

категории.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Сегодня вы услышите репор
таж из Нижнего Тагила с удар
ной молодежной стройки — 
широкополочного стана Ниж
нетагильского металлургиче
ского комбината имени В. И. 
Ленина. Говорят молодые стро
ители, участники Всесоюзного 
собрания «Ударным штурмом 
и отличной учебой ознаменуем 
решающий год пятилетки».

Журналист Нина Ерофеева в 
очерке «636 «спасибо» расска
зывает о молодых уральцах, 
которые работали в разрушен
ном землетрясением Ташкенте. 
Сейчас на одном из ташкент
ских домов, белеющем в гус
той зелени, можно увидеть 
надпись «Свердловск». Жители 
этого дома тепло вспоминают 
уральцев, пришедших на по
мощь в трудные дни.

У маленького молдавского 
села появилось новое название 
«Семеновна» в честь солдата- 
уральца, погибшего на этой 
земле в дни Великой Отечест
венной войны. О подвиге сол- 
дата-камы ш ловца Ивана Ми
хайловича Семенова вы услы
шите в очередном выпуске 
«Орбиты».

В заключение выпуска кор
респондент Людмила Одинцова 
рассказывает о подарках 
свердловских кондитеров к 
праздничным юбилейным дням.

СРЕДА, 27 ДЕКАБРЯ
6.30 — Программа передач. 

6.35 — Областные известия. 
6.4Q — Радиорассказ «»Партий
ная забота». 7.30 — Об;1ор обла
стных газет. 7.45 — Объявле
ния. 8.15 — Танцевальные ме
лодии. 9.10 — Радиогазета «Пи- 
оцерня Урала». 16.45 — Обзор 
газеты «Вечерний, Свердловск».

16.50 — Дневник зрителя и 
объявления. 17.15 Програм
ма передач. 17.17 — Музыка. 
17.30 — Передача для старше- 
классников «Компас». 18.00 — 
«Рабочее радиособрание». О 
своих резервах в пятилетке 
рассказывают алюминщики 
Краснотурьинска. 18.20 — Объ
явления’. 18.30 — «Голоса друж
бы». Стихи поэтов братских 
народов, живущих на Урале.
19.00 — Программа радиостан
ции «Юность» из Москвы.
20.00 - - Областные известия. 
20.15 Концерт «Новые запи
си». 20.35 — Программа пере
дач. 20.40 — Передачи из Мо
сквы.

23.30 —- М. Анчаров. «День за 
днем». Телеспектакль, глава 
б-я.

00.50 — Цв. тел. И. Гайдн. 
«Вариации».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ПИКОВАЯ ДАМА 
27-ХП премьера -ДАНСИ 
28-ХII СПАРТАК

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Хатабала.
СОВКИНО — Танец мо

тылька.
УРАЛ — Слепой дождь. 

Сказание о Рустаме (две се
рии). Бродяга (две се
рии). В зале документаль
ного фильма: Воспоминания 
о будущем. Песня пришла 
с экрана. Хвойное городи
ще. Ну, погоди!

ТЕМП — А зори здесь ти
хие (две серии).

СТАЛЬ — Святой со шпа
гой.

КОМСОМОЛЕЦ —1 Ждем те
бя, парень.

Вторник, 26

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня НА ВСЯКОГО 
МУДРЕЦА ДОВОЛЬНО

ПРОСТОТЫ 
27-ХП премьера МИНДАУГАС 
28-XII СОСЛУЖИВЦЫ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11,30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСК-

ВЫ. Программа передач.
11.35 — Новости.
11.45 — «Пятилетка, год вто

рой».
12.15 — Цв. тел. Концерт.
18.48 — Свердловск. Про

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ПРОСНИСЬ И ПОЙ! 
27-ХП ГРАФИНЯ МАРИЦА 
28-ХП премьера КЕТО

И КОТЭ

ПОГОДА hi и..... ■■■■
27—28 декабря пр облас

ти ожидается облачная с 
прояснениями погода, на 
большей части территории 
небольшой снег, слабый го
лолед и слабые метели, на 
дорогах гололедица. Ветер 
юго-западный, 7 —12 метров 
в секунду. Температура 
воздуха ночью 2 — 7, при 
прояснениях до 12; днем от 
О до 6 градусов мороза.

грамма 
18.50 
18.55

передач.
— Новости.
— ПЕРЕДАЧИ ИЗ МОСК

ВЫ. Программа передач.
19.00 — «Кольский полуост

ров» (учебная передача по гео
графии).

19,30 — Для школьников. 
«Всемирный следопыт».

20.00 — Новости.
20.10 — «Животноводство — 

ударный фронт». Передача 2-я.
20.40 — Цв. тел. Для детей. 

«Умелые руки».
21.00 — Поет народный ар

тист СССР В. Норейка.
21.25 — Говорят депутаты 

Верховного Совета РСФСР.
21.40 — М. Анчаров. «День за 

днем». Телеспектакль. Часть 
вторая, глава 5-я.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

УРАЛЬСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ МЕХАНИЗАЦИИ 
ПО 5 ФЕВРАЛЯ 1973 ГОДА

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
НА КУРСЫ МАШИНИСТОВ ПЕРЕДВИЖНЫХ 

ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ
Срок обучения — 3 месяца.
Начало занятий с 15 февраля 1973 года.
В период учебы выплачивается стипендия 76 рублей 

в месяц.
На курсы принимаются мужчины не моложе 18 лет.
Принимаются лица с образованием не ниже 8 классов.
После курсов предоставляется работа на строительст

ве железной дороги Тюмень Сургут.
Выплачивается поясной коэффициент 70%.
Обращаться по адресу.гор. Свердловск, ул. Быкова. 32, 

телефон 51-35-29.

КОНЕЧНО, НЕ ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ДУМАТЬ В 
ПРЕДДВЕРИИ РАДОСТНОГО НОВОГОДНЕГО ПРАЗД
НИКА О ГРУСТНЫХ ВЕЩАХ, НО ЛУЧШЕ ВСЕ-Т АКИ 
ИМЕТЬ ИХ В ВИДУ, ЧТОБЫ ОНИ НЕ СЛУЧИЛИСЬ.

ВОТ ТЕ ПРОСТЫЕ МЕРЫ, ВЫПОЛНЕНИЕ КОТО
РЫХ ОБЕСПЕЧИТ БЕЗОПАСНОСТЬ ВАМ И ВАШИМ 
ДЕТЯМ:

елку устанавливайте на устойчивой подставке, вдали от 
приборов отопления:

электрическое освещение елки должно монтироваться 
электрическим проводом, применяемым для освещения, 
с надежной изоляцией мест соединения;

совсем откажитесь от свечей;
нельзя украшать елку игрушками из легковоспламеня

ющихся материалов, а также ватой, не пропитанной огне
защитным составом;

в помещении, где установлена елка, не зажигайте бен
гальских огней и не «взрывайте» хлопушек;

маскарадные костюмы, выполненные из ваты, марли и 
тому подобных материалов, обязательно пропитайте огне
защитным составом.

А вот как приготовить огнезащитный состав и обрабо
тать им маскарадные костюмы, вату, марлю и другие лег
ковоспламеняющиеся материалы: 100 граммов диаммо- 
ння фосфата и 70 граммов сульфата аммония раство
рить в одном литре теплой воды (растворить нужно в 
стеклянной посуде). Дать раствору отстояться и перелить 
его в чистую посуду, в которую и погружать для пропит
ки вату, марлю. В одном литре раствора пропитывают 
200 граммов ваты или марли.

Более подробную консультацию о пропитке, а также не
обходимые для этого химикаты вы можете получить в ме
стных городских и районных советах Всероссийского доб
ровольного пожарного общества.

Управление пожарной охраны УВД Свердоблисполиома.
Свердловский областной совет ВДПО.

НС 08470.
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